
ЮЛИЯ ТИТОВА, 
МАРИНА БОЖКО

Банк России сможет продле-
вать срок кредитов, которые 
он выдавал АСВ на выплаты 
страховок вкладчикам рухнув-
ших банков и на оздоровление 
пошатнувшихся игроков. Это 
первое официальное призна-
ние сложностей с возвратом 
этих средств.

Право Банка России продлевать 
кредиты, выданные АСВ, пропи-
сано в поправках ко второму чте-
нию законопроекта о создании 
Фонда консолидации банковского 
сектора (имеются в распоряжении 
РБК). Сегодня, 17 апреля, комитет 
Госдумы по финрынку поддержал 
эту поправку, передает агентство 
«Прайм».

Из формулировки: «Банк Рос-
сии может принять решение о 

продлении срока действия кре-
дитного договора, в соответствии 
с которым государственной кор-
порации «Агентство по страхо-
ванию вкладов» предоставлен 
кредит без обеспечения, на срок 
до пяти лет» — непонятно, о ка-
ких именно кредитах идет речь. 
Но учитывая, что поправка вно-
сится в ч. 5 ст. 46 закона «О Цен-
тральном банке», где говорится 
как о кредитах на пополнение 

фонда страхования вкладов, так 
и о средствах, выделяемых ЦБ 
на предупреждение банкротства 
банков, продлевать можно будет 
оба типа ссуд.

Фонд страхования вкладов фи-
нансируется ЦБ с лета 2015 года, 
когда он стал дефицитным из-за 
больших страховых выплат вклад-
чикам в связи с частыми отзывами 
лицензий.
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Суд утвердил мировое со-
глашение ФАС и компании 
Google. Google не будет пре-
пятствовать установке альтер-
нативных сервисов на смарт-
фонах и других устройствах 
на базе операционной си-
стемы Android. Кроме того, 
компания заплатит штраф 
в размере 439 млн руб.

Google заключила мировое согла-
шение с Федеральной антимоно-
польной службой (ФАС) по  делу 
о  конкуренции, которое тянется 
с 2015 года. Об этом сообщил зам-
руководителя ФАС России Алек-
сей Доценко на пресс-конферен-
ции в понедельник, 17 апреля, пе-
редает корреспондент РБК.

 Мировое соглашение подразу-
мевает, что в течение шести лет 
и девяти месяцев Google откажет-
ся от эксклюзивной предустанов-
ки своих продуктов на смартфоны, 
продаваемые в России. Теперь лю-
бой разработчик мобильных сер-
висов может заключить на  ком-
мерческих условиях соглашение 
с  Google и  устанавливать свое 
приложение, в том числе на глав-
ный экран, а  американский ин-
тернет-холдинг не будет им в этом 
препятствовать. Подобные заявки 
на установку должны быть рассмо-
трены в течение 60 дней. В частно-
сти, у «Яндекса» уже есть такая до-
говоренность с Google. По истече-
нии срока мирового соглашения 
ФАС будет анализировать ситуа-
цию на рынке, отметил Доценко.

Кроме того, поиск от Google пе-
рестанет быть единственным по-
исковым сервисом по умолчанию. 
Согласно соглашению, Google соз-
даст окно выбора поисковых си-
стем: при первом открытии бра-
узера Chrome пользователю по-
мимо Google будут предложе-
ны альтернативные программы 
от других производителей, кото-
рые можно установить как поиск 
по умолчанию. 
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Лимит АСВ по кредитной линии от регулятора сейчас составляет 600 млрд руб., из них выбрано 549 млрд руб., уточнили в пресс-службе 
агентства. На фото: председатель ЦБ Эльвира Набиуллина
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и оздоровление банков

ЦБ придется подождать

Сергей Агибалов,
заведующий сектором Института 
энергетики и финансов

Сколько заплатила Россия 
за новый компромисс 
с Александром Лукашенко
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Уровень неформальной занятости в России 
достиг рекорда

Р Е В И З И Я
Правительство отозвало 
из Госдумы 
15 законопроектов

Д О К Л А Д
Эксперты заявили 
о провале плана по адаптации 
мигрантов при помощи 
экзаменовс. 6 с. 2 с. 3 

ФОТО: Александр Натрускин/РИА Новости

Индекс РТС 
Московская биржа, 17.04.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 07.04.2017

Курсы 
валют ЦБ
18.04.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 17.04.2017, 20.00 мск
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Правительство отозвало устаревшие законопроекты

Дума избавляется от наследства
МАРИЯ МАКУТИНА, 
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Правительство отозвало 
по просьбе спикера Думы Вяче-
слава Володина 15 устаревших 
законопроектов. Депутаты на-
звали проведенную кабинетом 
министров ревизию «каплей 
в море». Необходимости 
разбирать законодательные 
завалы нет, но это придает вес 
Думе в разговоре с правитель-
ством, считает эксперт.

Фильтр первого чтения

Правительство отозвало в апреле 
15 своих законопроектов и пред-
ложило Думе отклонить семь ини-
циатив, внесенных им в прошлые 
созывы Думы. Так кабмин отреаги-
ровал на просьбу провести ревизию 
законопроектов. Спикер в конце 
февраля указал представителю 
правительства в нижней палате 
Александру Синенко на необходи-
мость избавиться от устаревших 
законопроектов.

С рекомендацией отозвать или 
отклонить по сокращенной про-
цедуре проекты, утратившие акту-
альность, выступила рабочая груп-
па, которая с начала года готовила 
предложения по сокращению рас-
сматриваемых законопроектов. Из-
бавиться от старых законопроектов 
попросили также думские комитеты 
и фракции. Ревизию предлагалось 
провести в течение двух месяцев.

Все отозванные правительством 
проекты не прошли первое чтение. 
Они были или переписаны прави-
тельством и рассматриваются в 
иной редакции, или приняты в де-
путатской редакции, или встрети-
ли сопротивление в Думе и не бу-
дут приняты в предложенном виде.

Неактуальные

Инициатива о применении повы-
шенной ставки земельного налога 
на участки сельхозназначения, не 
используемые для сельхозпроиз-
водства, потеряла актуальность, 
после того как был принят депу-
татский законопроект, предусма-
тривающий также и изъятие этих 
участков в случае нецелевого ис-
пользования.

Против законопроекта о повы-
шении с 5,1 до 5,9% ставки страхо-
вых взносов в Федеральный фонд 
обязательного медицинского стра-
хования (ФОМС) с 2019 года ранее 
выступили депутаты комитета 
Думы по бюджету, а также фрак-
ция «Единой России», посчитав его 
необоснованным. После перегово-
ров депутатов с чиновниками было 
достигнуто соглашение о том, что 
правительство не будет настаивать 
на принятии этого законопроекта.

Правительство отозвало также 
проект о снижении минимального 
размера административного штра-
фа для НКО — иностранных аген-
тов, не включенных в соответству-
ющий реестр, с 300 тыс. до 100 тыс. 
руб. Документ был подготовлен во 
исполнение постановления Кон-
ституционного суда.

Законопроект потерял актуаль-
ность через несколько месяцев по-
сле внесения в Госдуму — к тому мо-
менту был принят правительствен-
ный документ, который позволил 
судам по некоторым статьям Ко-
декса об административных право-
нарушениях снижать размер штра-
фа в два раза меньше нижнего пре-
дела, пояснил РБК зампредседателя 
комитета по законодательству Ра-
фаэль Марданшин.

Из 15 отозванных правитель-
ством проектов четыре касают-
ся регулирования поставок сталь-
ных труб украинского производ-
ства на территории России, Бело-
руссии и Казахстана (внесены в 
2012 и 2013 годах).

Между первым и вторым

Семь правительственных проектов, 
которые прошли первое чтение, но 
не были рассмотрены во втором, 
были предложены к отклонению. 
Все они достались седьмой Думе 
от предыдущих созывов.

Среди них  — проект о совер-
шенствовании процедур, приме-
няемых в деле о банкротстве стра-
тегических организаций. В случае 
его принятия вероятность приме-
нения механизма банкротства в от-
ношении стратегических организа-
ций существенно снизится, отме-
чал думский комитет по собствен-
ности. В 2011 году он был принят в 
первом чтении, после этого Дума к 
нему не возвращалась.

«Есть законопроекты, которые 
были приняты в первом чтении, но 
в процессе доработки ко второму 
чтению концепция правительства 
поменялась. Считалось неприлич-
ным отклонять их: когда отклоняют 
правительственные законопроек-
ты, принятые в первом чтении, для 

всех министерств это минус», — по-
яснил первый зампредседателя ко-
митета по бюджету и налогам Сер-
гей Катасонов. По мнению первого 
зампредседателя комитета по зако-
нодательству Михаила Емельянова, 
законопроекты «буксуют» между 
первым и вторым чтениями, когда 
сталкиваются лоббистские интере-
сы в том числе отдельных ведомств.

Шестая часть

По подсчетам РБК, отобранные 
правительством 22 проекта со-
ставляют примерно шестую часть 
от числа «залежавшихся» в Думе 
законопроектов, инициирован-
ных кабинетом министров. Около 
140 проектов были внесены каби-
нетом министров в прошлые со-
зывы Думы и не дошли до рассмо-
трения во втором чтении, хотя, как 
правило, проекты правительства 
рассматриваются в приоритетном 
порядке.

Остался, например, в думском 
портфеле резонансный законо-
проект о передаче властям Москвы 
полномочий по ведению дел о нару-
шениях ПДД, зафиксированных ви-
деокамерами. Документ был под-
готовлен во исполнение поручения 
первого вице-премьера Игоря Шу-
валова, внесен в мае 2015 года, но 
рассмотрен Думой не был.

Отобранные 22 законопроек-
та — это «капля в море», считает 
Емельянов. «Правительство про-
сто отмахнулось, выполнило по-
ручение формально», — согласен 
депутат от КПРФ Валерий Рашкин.

В задачи рабочей группы, пред-
ложившей провести ревизию за-
конопроектов, не входило давать 
оценку, сколько и какие законо-
проекты нужно отзывать и откло-
нять, сказал РБК глава группы, пер-

вый вице-спикер Думы Иван Мель-
ников (КПРФ). «Со стороны груп-
пы были заданы только критерии 
фильтрации законопроектов: поте-
ря актуальности, отрыв от реальной 
ситуации», — пояснил депутат.

Старая практика

Правительство время от време-
ни отзывает свои законопроекты, 
которые устаревают и теряют ак-
туальность, отмечает политолог 
Екатерина Шульман. «Правитель-
ство тоже работает по новостной 
повестке: что-то случилось — вно-
сится проект, а если каждый день 
в голову приходят новые идеи, то 
старые с такой же скоростью уста-
ревают, поэтому время от времени 
они их забирают», — говорит она.

При этом, по словам Шульман, 
надо учитывать, что правительство 
обладает правом законодательной 
инициативы как коллективный ор-
ган, поэтому для отклонения своих 
проектов нужно достигнуть такого 
же консенсуса между ведомствами, 
который был достигнут при их вне-
сении, а это не всегда просто.

Каждый новый председатель 
Думы начинает с того, что обещает 
разобрать законодательные зава-
лы, говорит политолог. По ее сло-
вам, это демонстративное наведе-
ние дисциплины, потому что нет 
такого правила, что старое нужно 
отклонить, прежде чем новое рас-
сматривать. «Если ты хочешь быть 
более значимым органом власти, 
чем была Дума предыдущих созы-
вов, то напрашивающийся первый 
шаг — навести дисциплину вну-
три. Но истинный тест твоего ап-
паратного и политического веса — 
это умение на равных общаться 
с правительством», — заключает 
политолог. 

Р Е В И З И Я

Каждый новый председатель Думы начинает с того, что обещает разобрать законодательные завалы. 
На самом же деле это демонстративное наведение дисциплины, потому что старые законопроекты, 
как отмечает политолог, никому не мешают. На фото: председатель Госдумы Вячеслав Володин
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Ревизия.
Доклад

Эксперты заявили о провале плана по адаптации мигрантов при помощи экзаменов

Неуд за интеграцию
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Экзамен по русскому языку 
для приезжих создал почву 
для появления нелегальных 
коммерческих посредников 
между мигрантами и госу-
дарством, полагают эксперты 
РАНХиГС. Интеграции при-
езжих экзамен практически 
не способствует.

Введение экзамена по русскому 
языку для мигрантов позволило 
организациям, устраивающим 
тестирование, заработать до 
11,5 млрд руб. Экзамен не помог 
интегрировать приезжих в рос-
сийское общество и лишь увели-
чил затраты на легализацию ми-
грантов. К такому выводу пришли 
эксперты Российской академии 
народного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС). Доклад исследовате-
лей Евгения Варшавера, Анны Ро-
чевой и Наталии Ивановой есть в 
распоряжении РБК.

Исследователи провели массо-
вый интернет-опрос с выборкой 
более чем 3 тыс. человек; анке-
та социологов на разных языках 
распространялась среди пользо-
вателей групп в соцсетях, связан-
ных с миграцией в Россию. В ана-
лиз вошли данные анкет 3105 ре-
спондентов — это те опрошенные, 
которые ответили на все вопросы 
социологов. Кроме того, авторы 
доклада провели качественное ис-
следование методами интервью и 
наблюдения в четырех регионах 
России.

Законопроект об обязатель-
ном экзамене по русскому язы-
ку для приезжих, претендующих 
на работу в ЖКХ, торговле и сфе-
ре услуг, был принят в 2012 году. 
В 2014 году норму распространи-
ли на всех иностранцев, которые 
подают документы на времен-

ное проживание, вид на житель-
ство, разрешение на работу или 
патент.

Теневые посредники

Появление экзамена изменило 
систему институтов, задейство-
ванных в организации миграции, 
и перераспределило внутри нее 
финансовые потоки, констатируют 
авторы исследования. «Официаль-
ная» инфраструктура выстраива-
ется вокруг вузов и НИИ, которые 
государство наделило полномочи-
ями по организации тестирования. 
Они, в свою очередь, отвечают за 
организацию локальных центров 
тестирования в регионах. Чтобы 
сдать экзамен, приезжий должен 
заплатить 4,9 тыс. руб., если речь 
идет о патенте или разрешении 
на работу, или 5,3 тыс. руб., что-
бы получить разрешение на вре-
менное проживание или вид на 
жительство. Эти средства идут в 
бюджеты организаторов тестиро-
вания, рассказал РБК Варшавер. 
К лету 2016 года, согласно отчету 
правительства, экзамен сдали поч-
ти 2,2 млн человек (более свежих 
данных нет). Они заплатили от 
10,6 млрд до 11,5 млрд руб.

Помимо основного тестирова-
ния в некоторых регионах были 
введены дополнительные экзаме-
ны. Они обычно проще, докумен-
ты об их сдаче действуют только 
в пределах субъекта и выдаются 
на более короткие сроки — «феде-
ральный» сертификат действует 
пять лет, а например, региональ-
ный московский — год. Стоимость 
такого тестирования разнится: в 
Москве это 700 руб., в Нижегород-
ской области — 2 тыс. руб., а в Там-
бовской и Рязанской областях — 
2,9 тыс. руб. Деятельность локаль-
ных центров тестирования иногда 
не соответствует целям, которые 

преследует государство, говорится 
в докладе.  Так, в одном из регио-
нов руководитель центра «считала 
себя ответственной за российскую 
национальную безопасность и не 
позволяла сдать экзамен потен-
циально опасным, по ее мнению, 
иностранцам».

Вокруг процедуры сдачи эк-
заменов сформировалась систе-
ма коммерческих посредников, 
чьи методы работы не всегда за-
конны. Исследователи делят их на 
несколько типов. Первый — это 
частные лица со связями в цен-
трах тестирования, которые за 
определенную сумму предлагают 
приезжим купить сертификат на 
настоящем бланке и с регистраци-
ей в базе данных (респондент, ко-

торый цитируется в докладе, ска-
зал социологам, что такая услуга 
стоит 8–12 тыс. руб.). Посредники 
второго типа торгуют фальшивы-
ми сертификатами и рассчитыва-
ют на доверчивость покупателей. 
Наконец, остальные посредники 
экзаменуют гастарбайтеров по до-
веренности от официального цен-
тра тестирования; в плату, которую 
они взимают с приезжих, входят 
госпошлина (ее они передают в 
официальные учреждения) и сверх 
нее — «комиссия» за посредниче-
ские услуги. Есть и коммерсанты, 
предлагающие услуги по «натаски-
ванию» на экзамен.

Проигравшие

После введения экзамена выросло 
число формальностей при лега-
лизации в России. Увеличились и 
расходы для мигрантов, отмечают 
эксперты РАНХиГС. Часть гастар-
байтеров это подталкивает искать 
пути обхода законных процедур 
(в том числе обращаться к посред-
никам), еще часть — переходить на 
нелегальную работу без патента 
или вовсе отказываться от работы 
в России. Так, введение экзамена 
для всех категорий гастарбайте-
ров в конце 2014 года совпало с 
экономическим кризисом, и «по 
совокупности факторов поток ми-
грантов снизился», говорится в до-
кладе. Рост объема формальностей 

и затрат на оформление приезжих 
в России сказался и на работода-
телях: мигранты стали обходить-
ся дороже, выросли их зарплат-
ные притязания. На оформление 
приезжих теперь требуется больше 
времени.

Абсолютное большинство тех, 
кто принимает участие в экзаме-
не, в итоге благополучно его сдают 
(так, к июлю 2016 года из 2,2 млн 
мигрантов, пришедших на экза-
мен, чуть больше 2 млн человек 
прошли испытание). Большинству 
(36,6%) это удается без подготов-
ки с первого или второго раза, по-
считали социологи. 28,7% получа-

ют сертификат после подготовки. 
3,5% признались в фальсификации 
или покупке сертификата о знании 
языка. Около 13% гастарбайтеров 
работают без патента, а 11,5% ми-
грантов даже не пытались его по-
лучить.

Одной из целей введения экза-
мена было упрощение интеграции 
приезжих, заявлял один из иници-
аторов соответствующего закона 
депутат Дмитрий Вяткин. Эта цель 
не была достигнута, считают ав-
торы доклада. Сам факт сдачи эк-
замена никак не облегчает адап-
тацию к российским реалиям, ее 
может облегчить только предше-
ствующая тестированию учеба. 
Лишь 44% из тех, кто сдавал экза-
мен, так или иначе к нему готови-
лись. Связи между фактом сдачи 
экзамена и повышением уровня 
языка аналитики не обнаружили.

Успешность введения экзаме-
на можно оценивать по-разному, 
исходя из того, чего именно до-
бивался законодатель, пояснил 
РБК Варшавер. «Мы хотим сокра-
щать миграцию? Криво-косо экза-
мен работает. Но не как экзамен, 
а как по сути налог», — отметил 
исследователь. Если миграцион-
ный поток нужно увеличивать, то 
экзамен стоит отменить, а с про-
цессом адаптации приезжих он 
напрямую не связан, уточняет ав-
тор доклада.

«Задача была сделать некий 
фильтр, чтобы к нам приезжа-
ли люди, которые знают русский 
язык, и чтобы им было проще ин-
тегрироваться. Цель, может быть, 
правильная. Но этого не произо-
шло, потому что за дело взялось 
много недобропорядочных орга-
низаций», — прокомментировал 
РБК директор фонда «Миграция 
XXI век», бывший замдиректора 
Федеральной миграционной служ-
бы Вячеслав Поставнин. 

Абсолютное большинство тех, кто принимает 

участие в экзамене, в итоге благополучно его 

сдают (так, к июлю 2016 года из 2,2 млн мигрантов, 

пришедших на экзамен, чуть больше 2 млн человек 

прошли испытание)
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Мнение об отношениях России и Белоруссии

Как Реджеп Эрдоган поведет себя после расширения президентских полномочий

Несогласные не в счет
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ,  
ПАВЕЛ КОШКИН

Почти 49% граждан Турции 
на референдуме в воскресенье 
не поддержали расширение 
прав президента. Внутренняя 
политика Реджепа Эрдогана 
практически не изменится, 
однако он будет вынужден 
смягчить отношения с Евросо-
юзом, говорят эксперты.

Ответственность 
президента

Власти Германии призвали в по-
недельник, 17 апреля, турецкое 
правительство к поиску «уважи-
тельного диалога» со всеми поли-
тическими и общественными си-
лами в стране, говорится в опубли-
кованном совместном заявлении 
канцлера ФРГ Ангелы Меркель и 
министра иностранных дел стра-
ны Зигмара Габриэля. «Результаты 
напряженного референдума пока-
зывают, как сильно расколото ту-
рецкое общество. Это означает, что 
большая ответственность лежит 
на руководстве страны и лично на 
президенте Эрдогане», — подчер-
кнули они в заявлении. Днем ра-
нее Европейская комиссия также 
посоветовала Анкаре добиваться 
широкого национального согла-
сия по конституционным поправ-
кам, учитывая небольшой перевес 
голосов поддержавших реформы 
Конституции страны.

Референдум по переходу на 
президентскую форму правления 
с парламентской, состоявшийся 16 
апреля, завершился победой сто-
ронников Эрдогана с незначитель-
ным перевесом голосов. Подсчет 
99,97% бюллетеней показал, что 
за расширение полномочий ту-
рецкого президента проголосова-
ли 51,41% избирателей, 48,59% — 
против. Явка составила 85,32%. 
Официальные результаты будут 
подведены  в течение 12 дней. 

Сразу после окончания голосо-
вания оппозиционная Республи-
канская народная партия (РНП) за-
явила о намерении оспорить ре-
зультаты и потребовать пересчета 
60% голосов. В день референдума 
также стало известно, что Высший 
избирательный совет (ВИС) Тур-
ции при подсчете голосов поста-
новил, что могут быть учтены бюл-
летени без печатей. Согласно уста-
новленной процедуре, на каждом 
бюллетене должна быть поставле-
на печать окружной избиратель-
ной комиссии, пишет ОБСЕ в сво-
ем предварительном отчете по го-
лосованию. Решение ВИС принять 
их к подсчету является нарушени-
ем установленного законом поло-
жения, согласно которому такие 
бюллетени должны быть призна-
ны недействительными, говорит-
ся в отчете ОБСЕ.  Глава ВИС Тур-
ции Сади Гювена подтвердил, что 
решили принять бюллетени без 
печатей в последнюю минуту. По 
его словам, эта ситуация не явля-
ется беспрецедентной, в прошлом 
были случаи, когда власти страны 

разрешали принимать бюллете-
ни без печатей.  Оппозиционная 
прокурдская Партия демократии 
народов утверждает, что до 3 млн 
бюллетеней были без печатей, а их 
принятие к подсчету повлияло на 
исход референдума. Сторонники 
Эрдогана победили с перевесом в 
1,4 млн голосов. 

Результаты референдума в Тур-
ции — это пиррова победа для Эр-
догана и правящей партии, так как 
проблема политической стабиль-
ности в стране до сих пор актуаль-
на и решить этот вызов будет дале-
ко не просто, рассказал РБК Волкан 
Оздемир, эксперт кафедры евра-
зийских исследований в Ближне-
восточном техническом универси-
тете в Анкаре. «Вне зависимости от 
политических последствий резуль-
таты референдума ясно говорят о 
том, что турецкое общество раз-
делено на два лагеря», — подчер-
кнул Оздемир. Общество расколо-
то, и свою долю вины в этом несет и 
действующая власть, уверен неза-
висимый эксперт по Турции Тимур 
Ахметов. Контролирующая значи-
тельные медиаресурсы правящая 
Партия справедливости и развития 
делала ставку на антагонизацию 
противоречий в обществе в наде-
жде на консолидацию собственно-
го электората, объясняет он. После 
референдума акцент на политиче-
ские разногласия будет снижаться 
примерно до следующих выборов 

2019 года, при подготовке к кото-
рым Эрдоган может вновь зараба-
тывать политические очки на игре 
на противоречиях, прогнозирует 
Ахметов. Президент авторитар-
ными методами добился своего — 
принятия легитимным способом 
президентской республики, даль-
нейшие действия властей будут на-

правлены на консолидацию нового 
режима, в том числе сравнительно 
мягкими репрессивными мерами 
против несогласных без сползания 
в неприкрытый авторитаризм, го-
ворит Ахметов.

Отход от Евросоюза

Обеспокоенность процедурой 
проведения референдума выра-
зили Венецианская комиссия Со-
вета Европы и Бюро по демокра-
тическим институтам и правам 
человека ОБСЕ. Конституцион-
ные поправки «не отвечают моде-
ли демократической президент-
ской системы, основанной на раз-
делении властей», могут привести  
к созданию в стране единоличного 
режима правления и к снижению 
шансов Турции на вступление в ЕС, 
предупредили эксперты Венеци-
анской комиссии Совета Европы 
еще 10 марта. 

Депутаты правящего в Герма-
нии партийного блока ХДС/ХСС 
считают, что итоги референдума 
должны поставить точку в пере-

говорном процессе о вступлении 
Турции в Евросоюз (формаль-
ные переговоры по этому вопро-
су ведутся с 2005 года). Перспек-
тивы членства Турции в ЕС явля-
ются «самообманом», перегово-
ры должны быть сняты с повестки 
дня, заявил 16 апреля зампредсе-
дателя Христианско-социального 
союза (ХСС) Манфред Вебер. Дверь 
в ЕС для Турции «окончательно 
закрыта», заявила Юлия Клекнер, 
заместитель председателя Хри-
стианско-демократического сою-
за (ХДС). По ее мнению, Брюссель 
должен прекратить оказание фи-
нансовой поддержки Анкаре. На 
реформы, необходимые для вы-
полнения плана по вступлению 
в союз, Турция уже получила от 
Брюсселя €4,8 млрд и до 2020 года 
должна была получить еще €4,45 
млрд, сообщает Deutsche Welle.

Немецкая оппозиция призыва-
ет к более радикальным шагам. Не-
обходимо отозвать 260 немецких 
солдат с турецкой военной базы 
Инджирлик (используется НАТО) 
и прекратить поставки оружия Ан-
каре, заявили лидер Левой пар-
тии Сара Вагенкнехт и председа-
тель партии «Зеленые» Джем Озде-
мир (их слова приводит Deutsche 
Welle).

Исход референдума даст повод 
заблокировать вступление Тур-
ции в ЕС, считает турецкий экс-
перт Волкан Оздемир. Еще более 
ухудшить отношения с Западом 
может намерение президента Эр-
догана восстановить смертную 
казнь, отмененную по его иници-
ативе в 2004 году. 16 апреля после 
закрытия участков для голосова-
ния Эрдоган заявил, что намерен 
обсудить этот вопрос с правитель-
ством как можно быстрее. Восста-
новление смертной казни — не-
реалистичный сценарий, так как 
несет много рисков для турецкого 
президента, который будет все же 
пытаться поддерживать диалог с 
Западом, говорит Оздемир.

«Для ЕС введение смертной каз-
ни является красной чертой, пе-
решагнув которую Турция может 
надолго осложнить переговорный 
процесс с Брюсселем. Скорее все-
го, тема введения смертной каз-
ни будет и дальше педалировать-
ся турецкими властями, но реаль-
ных шагов в этом направлении 
предпринято не будет», — отме-
чает Тимур Ахметов. Восстановле-
ние смертной казни может приве-
сти к беспорядкам среди курдско-
го населения, опасающегося, что 
первый смертный приговор мо-
жет быть вынесен лидеру Рабочей 
партии Курдистана Абдулле Оджа-
лану, объясняет он. Турецкие вла-
сти признали партию террори-
стической организацией. Эрдоган 
перед референдумом говорил, что 
население требует наказать смер-
тью причастных к неудавшемуся 
госперевороту в июле 2016 года. 

Р Е Ф Е Р Е Н Д У М

Референдум по переходу Турции на президентскую форму правления с парламентской завершился 
победой сторонников Эрдогана с незначительным перевесом голосов: за расширение полномочий 
президента проголосовали 51,41% избирателей, 48,59% — против

Что получил президент 

После референ-
дума Турция из 
парламентской ре-
спублики, основы 
которой были за-
ложены в 1923 году 
основателем Ту-
рецкой Республики 
Мустафой Кемалем 
Ататюрком, станет 
президентской. 
Пост премьер-ми-
нистра будет 
упразднен, а испол-
нительная власть 
сосредоточится в 
руках президента. 
Он будет напря-
мую назначать 
вице-президента, 
министров, часть 

членов Коллегии су-
дей и прокуроров. 
Он также получит 
право издавать 
указы, распускать 
парламент, вводить 
и отменять чрезвы-
чайное положение.
Президент также 
получит право 
состоять в поли-
тической партии. 
В соответствии с 
принятыми поправ-
ками следующие 
президентские и 
парламентские 
выборы пройдут 3 
ноября 2019 года. 
Действующий пре-
зидент Эрдоган, 

занимающий пост с 
2014 года, сможет 
принять участие в 
кампании 2019 года 
и в следующей, в 
2024 году.  
Из 18 предложен-
ных поправок в 
ближайшее время 
будут реализованы 
три, касающиеся 
назначения судей 
и прокуроров, 
упразднения во-
енных судов и 
восстановления 
права президента 
состоять в партии. 
Остальные начнут 
действовать после 
выборов 2019 года. 

«Вне зависимости от политических 

последствий результаты референдума 

ясно говорят о том, что турецкое обще-

ство разделено на два лагеря»
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Мнение эксперта
Дмитрий Барский
Старший юрист,
Налоговая практика 
юридической фирмы 
Sameta

С 1 января 2015 года вступили в силу правила налогообложения прибыли 
контролируемых иностранных компаний (далее – КИК). В силу порядка 
отражения прибыли КИК 2017 год войдет в историю российского 
налогообложения как первый год, в котором налогоплательщикам, как 
юридическим, так и физическим лицам, было необходимо отчитаться о 
нераспределенной прибыли подконтрольных иностранных компаний и 
обложить данную прибыль налогом на прибыль организаций или НДФЛ. 

Реализация правил налогообложения прибыли КИК вызвала у 
налогоплательщиков существенные затруднения. Сложности возникали 
как на этапе определения доли участия контролирующего лица в КИК, 
так и в ходе анализа наличия или отсутствия фактического контроля 
над КИК. Однако особые затруднения были вызваны порядком расчета 
прибыли контролируемых компаний. 

Наш опыт показал, что расчет прибыли КИК на основании положений 
гл. 25 НК РФ, то есть по правилам налогообложения российских 

компаний, является дорогостоящим, так как не позволяет учесть 
основную массу расходов, понесенных иностранной компанией в 
процессе ведения деятельности. Расчет же прибыли КИК на основании 
финансовой отчетности, составленной, например, по международным 
стандартам, осложнен многочисленными корректировками «бумажной 
прибыли» и «бумажных убытков». При этом существенные различия 
в терминологии и подходах, используемых Налоговым кодексом и 
международными стандартами финансовой отчетности, зачастую 
приводят к проблемам квалификации конкретных вид доходов или 
расходов в качестве реальных или «бумажных». В ходе реализации ряда 
клиентских проектов нами были выработаны обоснованные позиции по 
всем указанным вопросам, которые помогли нашим клиентам соблюсти 
все необходимые требования российского законодательства и при этом 
найти баланс между безопасностью используемых методик расчета и 
уровнем налоговой нагрузки.www.sameta.ru 
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Контролируемые иностранные компании. Первый опыт

Подробно об опыте, сложностях, 
тонкостях и нюансах, связанных 
с налогообложением КИК, 
а также о практических вопросах 
подготовки комплектов документов 
для безналоговой ликвидации КИК – 
в ходе бизнес-завтрака юридической 
фирмы Sameta 21 апреля 2017 года.

Сколько заплатила Россия 
за новый компромисс 
с Лукашенко

В ближайшие три года рос-
сийские субсидии белорусской 
экономике снизятся на треть 
по сравнению с 2013–2015 го-
дами, но все же составят 
$11,6 млрд.

Энергетический конфликт между 
Россией и Белоруссией, тянувшийся 
последние 15 месяцев, получил не-
ожиданно быстрое разрешение по-
сле встречи глав государств. Итоги 
переговоров у наблюдателей оста-
вили смешанное впечатление: по-
сле ограничения поставок нефти 
со стороны России, угроз Минска 
резко повысить тарифы на транзит 
нефти, претензий, излитых Алек-
сандром Лукашенко в адрес Мо-
сквы в ходе февральской многоча-
совой конференции, теперь со сто-
роны России на Белоруссию вновь 
проливается золотой дождь. Что это 
было? Давайте разбираться.

Подсели на субсидии

Истоки конфликта лежат в крахе бе-
лорусской экономической модели. 
«Белорусское экономическое чудо» 
осталось где-то в середине 2000-х, 
страна крепко подсела на россий-
ские энергетические субсидии, ко-
торые, как ни считай, измеряются 
десятками миллиардов долларов. 
Несырьевой экспорт как был, так и 
остался завязан на российский ры-
нок — 88% экспорта пищевой про-
дукции и 69% экспорта машино-
строения в 2016 году было направ-
лено в Россию.

Наиболее наглядны тут не про-
центные пункты спада ВВП (куму-
лятивно на 6,3% за 2015–2016 годы), 
а динамика секторов, бывших пред-
метом гордости властей Белорус-
сии. Например, выпуск грузовых 
автомобилей упал в четыре раза — 
с 26,2 тыс. в 2012 году до 6,2 тыс. в 
2016 году. 

В поиске быстрых антикризис-
ных решений выбор пал на рос-

сийский газ. Поводом стало низкое 
снижение контрактной цены на 
2016 год — всего на 5%, до $132,8 за 
1 тыс. куб. м, из-за чего дифферен-
циал с европейскими странами рез-
ко снизился, что, по мнению бело-
русской стороны, было несправед-
ливо (а справедливо было раньше, в 
2012–2014 годах, когда разница до-
стигала $260 за 1 тыс. куб. м). Апел-
лируя к справедливой цене $70–80 
за 1 тыс. куб. м, белорусские пред-
приятия в одностороннем порядке 
снизили уровень оплаты. Фактиче-
ский уровень оплаты, по моей оцен-
ке, составлял в прошлом году около 
$110 за 1 тыс. куб. м.

Нефтегазовые санкции

В дальнейших переговорах основ-
ным камнем преткновения стал об-
разовавшийся долг, который бело-
русская сторона отказывалась при-
знавать. Российская сторона гото-
ва была предоставить скидку на 
газ только после признания дол-
га — прецедент признания односто-
роннего пересмотра цены был для 
«Газпрома» неприемлем.

Чтобы стимулировать перегово-
ры, российские власти ограничили 
поставки нефти в Белоруссию. Вы-
игрыш бюджета России от поставки 
почти 7 млн т нефти в другие стра-
ны (с июля 2016 года по март 2017 
года) за счет взимания экспортной 
пошлины на нефть составил $610 
млн, что было сопоставимо с не-
дополученной выручкой «Газпро-
ма» — на конец марта 2017 года ком-
пания говорила о долге в $726 млн.

Надо отметить, что переработ-
ка российской нефти является од-
ним из столпов белорусского бюд-
жета. Белоруссия импортирует рос-
сийскую нефть по сниженной сто-
имости — за вычетом экспортной 
пошлины. В 2014 году Польша, на-
пример, импортировала россий-
ское сырье почти по $700 за тонну, а 
Белоруссия — лишь за $337, получая 

чистую субсидию на каждой тонне 
нефти в $226 (часть разницы воз-
вращалась в российский бюджет в 
виде пошлин на экспорт нефтепро-
дуктов). В итоге только за послед-
ние пять лет чистые потери бюдже-
та России от беспошлинных поста-
вок нефти в Белоруссию составили 
$19 млрд.

Для снижения субсидирования 
нефтепереработки в России и Бе-
лоруссии (а также для исключения 

различных серых схем реэкспорта 
российских нефтепродуктов) рос-
сийский Минфин инициировал на-
логовый маневр, реализованный 
через рост НДПИ и снижение экс-
портных пошлин на нефть и нефте-
продукты.

Белоруссия, естественно, возму-
тилась и получила бонус за изме-
нение налогового режима — пра-
во оставлять себе все пошлины от 
экспорта нефтепродуктов. Налого-
вый маневр, а затем и падение цен 
на нефть и, соответственно, экс-
портных пошлин снизили объем 
российских нефтяных субсидий для 
Белоруссии, но они все равно оста-
ются очень существенными. 

Компромисс

В преддверии апрельской встре-
чи президентов отношения были 
плохи как никогда. Белоруссия 
даже закупила небольшую партию 
иранской нефти, пытаясь демон-
стрировать энергетическую неза-
висимость. Однако текущий тех-
нический уровень белорусских НПЗ 
предполагает убыток в $20–30 при 

переработке каждой тонны иран-
ской нефти.

Возможно, волна социальных 
протестов, прокатившаяся по Бело-
руссии, стала лучшим подспорьем 
для переговоров. Сами итоги ком-
промиссные: Белоруссия согласи-
лась признать долг за газ в полном 
объеме, но погашен он будет, ви-
димо, за счет очередного льготно-
го кредита на $1 млрд. Кроме того, 
возобновляется кредитование Бе-

лоруссии со стороны Евразийского 
фонда стабилизации и развития в 
объеме до $600 млн. При этом фонд 
на 88% наполняется за счет россий-
ского бюджета. 

Изменение условий поставок 
нефти, возможный реэкспорт 6 млн 
т нефти не несут каких-либо суще-
ственных дополнительных издер-
жек для российского бюджета. Без-
условно, сам факт этих поставок 
является чистой субсидией — даже 
после завершения налогового ма-
невра при текущей цене нефти по-
шлина составляет порядка $90 на 
тонну нефти, соответственно, об-
щие потери бюджета от белорусско-
го канала беспошлинного экспор-
та — $2,2 млрд в год.

В сфере поставок газа Россия по-
шла на скромные уступки. Цена газа 
в 2017 году составит не $141 за 1 тыс. 
куб. м, а $130 за 1 тыс. куб. м. Скидка 
на 2018–2019 годы не раскрывается, 
но вряд ли будет существенной и не 
превысит 5–10%. При условии что 
цены на нефть к 2019 году достиг-
нут $65 за баррель, цена российско-
го газа для Германии восстановится 
до $240–250 за 1 тыс. куб. м, поэто-

му даже по действующему контрак-
ту Белоруссия покупала бы газ при-
мерно на $100 за 1 тыс. куб. м ниже 
европейской цены, а с учетом воз-
можной скидки цена составит по-
рядка $140 за 1 тыс. куб. м. Совокуп-
но за 2017–2019 годы субсидирова-
ние по поставкам газа составит по-
рядка $5 млрд.

Если суммировать, то на ближай-
шие три года Россия вновь предо-
ставит режиму Лукашенко под-
держку, но ее объем будет на треть 
меньше, чем в предыдущие три 
года ($11,6 против $17,1 млрд). За-
глядывать далее вряд ли стоит — 
после 2019 года вполне ожидаемо 
дальнейшее изменение налогоо-
бложения нефтяного сектора, ко-
торое должно еще более снизить 
субсидирование нефтепереработ-
ки (снижение экспортной пошли-
ны или введение обратных акцизов 
на нефть).

Еще большую неопределенность 
представляет курс собственно Бе-
лоруссии. Советский национализм 
Лукашенко становится все откро-
веннее антироссийским, а вместо 
ожидаемой лояльности за экономи-
ческую поддержку Россия встречает 
все больше строптивости. Никак не 
замечая «национальный поворот», 
преследования пророссийских жур-
налистов и жонглируя лишь объе-
мом экономических выгод, кото-
рые Белоруссия может получить от 
«нейтральной дружбы» с Россией, 
российские власти лишь повторя-
ют ошибку, уже сделанную с Яну-
ковичем. Как говорят дипломаты, 
«оказанная услуга услугой не явля-
ется». И в какой-то момент Россия 
может остаться ни с чем — россий-
ские миллиарды бесследно раство-
ряются, а запасного плана, как всег-
да, нет.

«Только за последние пять лет чистые потери 

бюджета России от беспошлинных поставок нефти 

в Белоруссию составили $19 млрд»

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Сергей Агибалов,
заведующий сектором 
Института энергетики 
и финансов
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АННА МОГИЛЕВСКАЯ, АНТОН 
ФЕЙНБЕРГ, ИВАН ТКАЧЁВ

Неформальный сектор в Рос-
сии разросся до рекордных 
масштабов по меньшей мере 
за 11 лет. Этому, с одной сто-
роны, способствовало падение 
экономики, а с другой — рост 
доходов населения.

Занятость в неформальном сек-
торе российской экономики по 
итогам 2016 года достигла рекорд-
ного размера по меньшей мере с 
2006 года, следует из опубликован-
ных в конце марта данных Росста-
та (более ранние данные недоступ-
ны). В 2016 году в неформальной 
экономике были заняты 15,4 млн 
человек, или 21,2% от общего ко-
личества занятых.

По сравнению с 2015 годом не-
формальный сектор увеличил-
ся более чем на полмиллиона че-
ловек. Он непрерывно растет с 
2011  года и за это время увели-
чился на 4 млн человек, следует 
из подсчетов РБК на основе дан-
ных Росстата.

По критериям Росстата к заня-
тым в неформальном секторе от-
носятся те, кто работает на пред-
приятиях, не зарегистрированных 
в качестве юридического лица, то 
есть самозанятые, фермеры, ин-
дивидуальные предприниматели 
и лица, работающие у них по най-
му, а также члены семьи, помогаю-
щие в собственном деле или в биз-
несе, принадлежащем кому-либо 
из родственников. Поэтому в не-
формальный сектор не включа-
ются люди, работающие на пред-
приятиях-юрлицах без оформле-
ния договора или получающие там 
серые зарплаты. Росстат оценивает 
объем неформального сектора по 
нижней планке и рассчитывает его 
как разницу между числом всех за-
нятых в экономике и количеством 
рабочих мест, замещенных в юр-
лицах, говорит директор Центра 
трудовых исследований Высшей 
школы экономики (ВШЭ) Влади-
мир Гимпельсон.

Проблема шире

Но, согласно прошлогодним оцен-
кам РАНХиГС, в самом широком 
смысле в теневой рынок труда 
включены 30 млн россиян (более 
40% экономически активного 
населения), из которых 21,7 млн 
человек — это те, кто имеют до-
полнительные к основному месту 
работу неоформленные заработки 
либо получают часть зарплаты не-
официально, в «конвертах». И сам 
Росстат следит за «ненаблюдаемой 
экономикой», которая включает 
в себя не только неформальный 
сектор, но и скрытую оплату тру-
да юрлицами, считает косвенным 
методом доходы работников в не-
формальном секторе и неофици-
альные трудовые доходы в секторе 
формальном.

По данным Росстата, скры-
тый фонд оплаты труда в стране 
постоянно растет: с 2011 года он 
увеличился с 6,3 трлн руб. (10,6% 

ВВП) до 10,9 трлн руб. (13,4% ВВП) 
в 2015 году. Этот показатель Рос-
стат получает, используя балан-
совый метод: из общих расходов 
домохозяйств вычитается сумма 
всех зарегистрированных доходов. 
Полученный дисбаланс и есть объ-
ем серых зарплат, поясняет Гим-
пельсон. Минфин оценивает объем 
неформальных зарплат в стране в 
12 трлн руб., рассказывал в мар-
те замминистра финансов Влади-
мир Колычев: «6 трлн руб. — это 
конвертные схемы и около 6 трлн 
руб. — это зарплаты неформально-
го сектора».

Данных по скрытой оплате тру-
да за 2016 год у Росстата еще нет, 
но есть данные по оплате труда в 
целом — это 40,2 трлн руб., следует 
из оценки производства и исполь-
зования ВВП за 2016 год. Учитывая, 
что в 2014 и 2015 годах скрытый 
фонд оплаты труда составлял 28% 
от общего и доля скрытой опла-
ты растет с 2011 года, можно при-
менить коэффициент 0,28 к фон-
ду оплаты труда 2016 года — та-
ким образом, серые зарплаты и 
неформальные заработки в про-
шлом году могли составить око-
ло 11,3 трлн руб. или даже больше.

Теневой сектор растет из-за 
ухудшения экономической ситу-
ации в стране, считает прорек-
тор Академии труда и социаль-
ных отношений Александр  Сафо-
нов. «Из-за роста ставки НДС биз-
нес стремится сократить расходы 
на другие платежи, отсюда уход в 
тень. Слишком высокая цена ус-
луг или товаров может отпугнуть 
потребителя, поэтому приходится 
экономить на других платежах», — 
говорит он. В  условиях кризиса 
предприятия стремятся снизить 
общую налоговую нагрузку, объ-
ясняет Сафонов.

Росстат не публикует среднюю 
зарплату в неформальном секто-
ре. Однако с 2015 года ведомство 
считает не только среднемесяч-
ную номинальную зарплату по 

полному кругу организаций (где 
неформальный сектор не учиты-
вается), но и среднемесячный тру-
довой доход, включающий зарпла-
ты в неформальном секторе. Если 
первый показатель в 2016 году со-
ставил 36,7 тыс. руб., то второй — 
32,6 тыс. руб. (он ниже за счет того, 
что в неформальном секторе зар-
платы ниже, чем в формальном).

Наибольшее количество «не-
формальных» работников Рос-
стат фиксирует в Краснодарском 
крае (734 тыс. человек), Дагеста-
не (662 тыс.) и Ростовской обла-
сти (623 тыс.). Среди отраслей по 
неформально занятым лидируют 
сферы торговли и ремонта, сель-
ское хозяйство и строительство — 
совокупно в них заняты 9 млн не-
формальных работников.

Нужно лучше считать

Чтобы оценить реальный размер 
неформального сектора занятости, 
необходимо больше критериев, 
чем использует Росстат, утвержда-
ет Сафонов. «У нас стремятся от-
нести к неформальной занятости 
все, что не связано с корпоратив-
ными отношениями. Критерии 
оценки неформального сектора 
труда должны быть многообраз-
ными. Надо брать сведения, кото-
рые Росстат дает по серой занято-
сти, данные ФНС, данные по базе 
ПФР — кто уплачивает страховые 
взносы регулярно, а кто нет — это 
будут наиболее правильные дан-
ные», — считает эксперт.

Минфин планирует до конца 
года разработать комплекс мер 
по выводу бизнеса из тени, об 
этом 14 апреля рассказал замми-
нистра Колычев. По мнению вла-
стей, бизнес уходит в тень из-за 
высоких ставок страховых взно-
сов. «Мы видим, что сейчас боль-
шая нагрузка на труд, большие 
прямые налоги в виде страховых 
взносов, хоть они и не считаются 
налогами, но тем не менее такой 

же налог. Большие расходы на труд 
создают и большой объем теневого 
сектора, до сих пор большие объ-
емы зарплат выплачиваются по 
конвертной схеме», — говорил ми-
нистр финансов Антон Силуанов 

в феврале. По мнению Минфина, 
способствовать выходу бизнеса из 
тени будет снижение ставок стра-
ховых взносов. Ведомство предла-
гает провести налоговый маневр 
по схеме «22/22»: снизить ставку 
взносов до 22% с одновременным 
повышением ставки НДС до той же 
величины.

Маневр позволит «ненасиль-
ственно» обелить экономику, объ-
яснял в марте Колычев, снизит сто-
имость переключения с нефор-
мальных практик на формальные. 
Бездействие же, по мнению Мин-
фина, может привести к росту не-
формального сектора, а это при-
ведет к сокращению налоговых 
поступлений в бюджеты: с серых 
зарплат не уплачивается НДФЛ и 
страховые взносы.

Уходу в тень способствует и 
рост доходов населения, говорит 
Сафонов: это позволяет нанимать 
людей для личных услуг — нянь, 
домработниц, — с которыми рас-
считываются наличными, никакие 
взносы и налоги не уплачивают-
ся. Еще одна причина разрастания 
теневого сектора труда — высокая 
стоимость кредитов. «Как бизнесу 
накапливать деньги, чтобы вкла-
дывать их в развитие? Только эко-
номия, и это экономия на оплате 
труда, на отчислениях в первую 
очередь», — объясняет эксперт. 

6      Н О В О С Т И       Рынок труда.
Прогноз

Каждый пятый занятый в России имеет неофициальные трудовые доходы

Неформалы заработали популярность
Р Ы Н О К  Т Р У Д А

Больше всего занятость в неформальном секторе характерна для южных регионов. Среди отраслей 
по неформально занятым лидируют сферы торговли и ремонта, сельское хозяйство 
и строительство 

Самая высокая и самая низкая неформальная 
занятость в России

Регион % от общего числа 
занятого населения

Чеченская Республика 63,3

Республика Дагестан 55,7

Кабардино-Балкарская Республика 50,4

Республика Ингушетия 50,1

Республика Алтай 42,9

***

Московская область 10,4

Мурманская область 10,1

Хабаровский край 9

Чукотский АО 4,7

Москва 4,1

Источник: Росстат 
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Доля занятых в неформальном секторе 

2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016

12,6 12,9 13,8 13,4
11,5

12,9 13,6 14,1 14,4 14,8 15,4

Источник: Росстат

18,2 18,3 19,5 19,3 16,4 18,2 19 19,7 20,1 20,5 21,2

 млн человек   доля в общей занятости, %
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Политика ослабления курса 
рубля может привести к росту 
экономики, но только в кра-
ткосрочной перспективе:  уже 
на следующий год он за-
медлится. К такому выводу 
пришли эксперты РАНХиГС 
и Института Гайдара.

При ослаблении рубля, которое 
прогнозируется Министерством 
экономического развития, рост 
российской экономики в следу-
ющем году окажется медленнее, 
чем при стабильном уровне оте-
чественной валюты. Об этом го-
ворится в макроэкономическом 
прогнозе на 2017–2018 годы, ко-
торый подготовили экономисты 
РАНХиГС, Института Гайдара 
и ВАВТ при Минэкономразвития.

Эксперты рассчитали два сце-
нария  — базовый («стабильный 
рубль») и сценарий с низким кур-
сом («слабый рубль»). В первом 
случае номинальный курс соста-
вит 59,2 руб. за доллар в 2017 году 
и 57,7 руб. — в 2018-м, во втором — 
64,8 руб. и 70 руб. соответственно. 
При стабильном в номинальном 
выражении рубле его реальный 
эффективный курс (курс с поправ-
кой на темпы инфляции в России 
и в странах — основных внешне-
торговых партнерах) вырастет на 
6,6 и 5,3% в ближайшие два года. 
При ослаблении национальной 
валюты в 2017 году снизится и ее 
реальный курс (на 2,5%). Однако 
уже в 2018 году высокая инфля-
ция (5,7% по итогам года) повы-
сит его на 3,5%.

Предпосылки для ослабления 
рубля сформируются уже к лету, 
говорил министр экономическо-
го развития Максим Орешкин. 
Доллар на Московской бирже в 
понедельник торгуется в районе 

56–56,4 руб. Если цены на нефть 
сохранятся на нынешнем уровне, 
к концу года американская валю-
та будет стоить 62 руб., а если они 
снизятся, то рубль упадет до 68 руб. 
за доллар, говорил Орешкин. 
В свой целевой макроэкономиче-
ский прогноз Минэкономразвития 
закладывает ослабление рубля до 
69,6 руб. за доллар в 2018 году, до 
70,7–71,8 руб. в последующие два 

года. «Курс рубля будет слабо осла-
бевать в номинальном выражении 
относительно доллара, при этом в 
реальном выражении он несколь-
ко укрепится»,  — подчеркивал 
Орешкин. Нынешний курс «очень 
выгоден для покупки иностранной 
валюты», отмечал министр.

Укрепление доллара 
замедлит экономику

Слабый рубль окажет влияние на 
рост экономики, указывают экс-
перты РАНХиГС и Института Гай-
дара. В 2017 году, если валюта ока-
жется стабильной, ВВП увеличится 
на 1,2%, а в 2018-м — на 1,8%. А при 
слабом рубле ВВП в этом году вы-
растет чуть более высокими тем-
пами — на 1,4%, но этот эффект 
будет исчерпан уже через год: в 
2018-м экономический рост соста-
вит всего 1,5%, то есть на 0,3 п.п. 
меньше, чем в базовом сценарии.

«Иными словами, использова-
ние низкого курса рубля не позво-
ляет, во-первых, добиться замет-
ного последовательного ускорения 

темпов экономического роста от 
года к году и, во-вторых, уже на-
чиная со второго года такой поли-
тики негативные сопутствующие 
эффекты замедлят темпы роста 
экономики в сравнении с полити-
кой свободного плавания», — ука-
зывают авторы прогноза. Под та-
кими эффектами они подразуме-
вают невозможность одновремен-
но обеспечить инфляцию не выше 

4%, низкий уровень номинально-
го курса рубля и низкий уровень 
ключевой ставки ЦБ, которую при-
дется повысить, чтобы исключить 
спекуляции на валютном рынке. 
Кроме того, доверие населения к 
национальной валюте также сни-
зится, что заставит граждан отка-
заться от сберегательной модели 
поведения и вкладывать деньги в 
валюту и потребление.

Оба сценария РАНХиГС менее 
оптимистичны, чем целевой про-
гноз Минэкономразвития (имен-
но его министерство считает для 
себя основным). Он предусматри-
вает рост ВВП на 2% в 2017 году, на 
1,7, 2,5 и 3,1% в следующие три года 
соответственно.

По примеру ВВП

Динамика других макроэкономи-
ческих показателей при ослабле-
нии рубля будет похожа на ВВП: 
первое время они будут расти, од-
нако в 2018 году ситуация по срав-
нению с базовым прогнозом ухуд-
шится. Особым образом обстоит 

дело с инфляцией: при ослаблении 
рубля ЦБ придется отказаться от ее 
таргетирования (сейчас регулятор 
ставит своими целями замедление 
роста цен до 4% и удержание его на 
этом уровне). В 2017 году инфля-
ция ускорится до 6,1%, а в 2018-м 
составит 5,7%. В марте инфляция 
составила 4,3% по сравнению с 
мартом прошлого года. Первый 
зампред ЦБ Ксения Юдаева заяв-
ляла, что регулятор может достичь 
таргета «существенно раньше, чем 
к концу года.

Таким образом, ослабление на-
циональной валюты будет нести 
«серьезные репутационные ри-
ски» для ЦБ и экономической по-
литики страны в целом: ключе-
вую ставку придется удерживать 
на уровне не ниже 12% годовых 
(сейчас 9,75%), пишут аналити-
ки РАНХиГС. К переукреплению 
рубля привела именно высокая 
ключевая ставка вместе с низкой 
инфляцией, отмечали эксперты 
Высшей школы экономики (ВШЭ) 
в последнем выпуске бюллетеня 
«Комментарии о государстве и 
бизнесе»: «Снижение ставки будет 
приводить к росту оттока капита-
ла и ослаблению рубля с соответ-

ствующим влиянием на ценовую 
динамику».

Реальные ставки по креди-
там при слабом рубле также бу-
дут выше, чем в базовом сцена-
рии РАНХиГС. При этом Минэ-
кономразвития «заинтересовано 
в более низкой реальной процент-
ной ставке как одном из смягчаю-
щих факторов для экономического 
роста, в то время как главная цель 
ЦБ — сдерживание инфляции», го-
ворил Орешкин.

«Таким образом, сценарий 
с низким обменным курсом рубля 
может дать лишь кратковремен-
ное, в пределах одного года, уско-
рение темпов экономической ак-
тивности, хотя уже и в этот пери-
од вероятны снижение доверия к 
рублю и возобновление доллари-
зации экономики, рост инфляции, 
сохранение высоких ставок (как 
номинальных, так и реальных) по 
кредитам нефинансовому секто-
ру. Уже начиная со второго года 
динамика всех макроэкономиче-
ских показателей в таком сценарии 
становится хуже, чем в сценарии с 
плавающим курсом рубля и поли-
тикой инфляционного таргетиро-
вания», — резюмируют эксперты. 
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Рынок труда.
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Экономисты раскритиковали сценарий с низким курсом рубля

Ставка на слабость не сыграет
П Р О Г Н О З

Прогноз РАНХиГС и Института Гайдара: 
как экономика отреагирует на слабый рубль
Базовый сценарий («стабильный рубль»)/сценарий с низким курсом 
(«слабый рубль»)

2017 2018

Обменный курс доллара к рублю 59,2/64,8 57,7/70

ВВП, % к предыдущему году 101,2/101,4 101,8/101,5

Инфляция, % к предыдущему периоду 104,1/106,1 103,7/105,7

Реальные располагаемые денежные 
доходы, % к предыдущему году 100,1/98,2 101,5/99,3

Цена на нефть марки Urals, $/барр. 50 60

Источник: РАНХиГС и Институт Гайдара

Предпосылки для ослабления рубля сформируются 

уже к лету, говорил министр экономического 

развития Максим Орешкин
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Б И З Н Е С Табак.
Суд

В условия кредита Минску предложено включить индексацию акцизных ставок на сигареты

Миллиард в обмен на дым
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА, 
АЛЕКСЕЙ ГАВРИЛКО-АЛЕКСЕЕВ

Российские табачные ком-
пании предложили обусло-
вить выдачу Минску кредита 
в $1 млрд гармонизацией 
акцизных ставок на сигареты, 
чтобы сократить поток неле-
гальной белорусской табачной 
продукции в Россию.

   Ассоциация производителей та-
бачной продукции «Табакпром» 
(входят «дочки» корпораций British 
American Tobacco, JTI, Imperial 
Tabacco, «Донской табак» и другие) 
предложила российским властям 
включить в условия предоставления 
нового масштабного кредита Бело-
руссии индексацию локальных ак-
цизных ставок на сигареты. Об этом 
говорится в письмах, направленных 
первому заместителю председате-
ля правительства Игорю Шувалову 
и министру финансов Антону Си-
луанову 14 апреля (есть в распоря-
жении РБК).

Вопрос о  предоставлении Бе-
лоруссии межгосударственного 
кредита по  линии Евразийского 
фонда стабилизации и  развития 
(ЕФСР) объемом до $1 млрд сейчас 
прорабатывает Минфин. Как  по-
яснял на  прошлой неделе Антон 
Силуанов, этот вопрос обсуждал-
ся на встрече президентов России 
и Белоруссии 3 апреля в Стрельне.

Возможные условия нового кре-
дита стороны не раскрывают. Бе-
лорусский премьер-министр Вла-
димир Семашко лишь отмечал, что  
«сделано поручение еще дополни-
тельно около $1 млрд кредитов тоже 

на  хороших условиях выделить». 
Согласно данным Международно-
го валютного фонда, Белоруссия ли-
дирует по российским инвестициям 
среди стран Евразийского экономи-
ческого союза: в разные годы объем 
«общей чистой поддержки» России 
варьировался от 11 до 27% белорус-
ского ВВП.

 В аппарате Шувалова РБК сооб-
щили, что в секретариате письмо 
от табачной ассоциации пока не по-
лучали. Но о том, что вопрос о табач-
ных акцизах может быть рассмотрен 
на очередном заседании Эксперт-
ного совета ЕФСР, говорится в от-
зыве замминистра финансов Сер-
гея Сторчака на направленное ранее 
предложение «Табакпрома» (есть 
в распоряжении РБК). Как сообщил 
РБК представитель Минфина, в ми-
нистерство поступило новое пись-
мо ассоциации и  «предложение мо-
жет быть рассмотрено при обсужде-
нии поправок в программу ЕФСР» 
для Белоруссии.

В  подписанном главой «Та-
бакпрома» Андреем Межоновым 
письме необходимость нового ус-
ловия для предоставления креди-
та аргументируется высокой долей 
нелегальной продукции, поступа-
ющей из Белоруссии. Как считают 
в «Табакпроме», из-за этого стра-
дает российский бюджет.

«В результате форсированного 
роста теневого рынка российский 
бюджет ежегодно теряет доходы 
в  виде налоговых платежей (вы-
падающие доходы по  уплате ак-
циза и НДС)», — говорится в пись-
ме. В своем обращении ассоциация 
приводит данные аналитической 
компании TNS: в  приграничных 

с  Белоруссией российских регио-
нах доля нелегальной торговли уве-
личилась с 8% в 2016 году до 20% 
в 2017-м, а доля белорусской про-
дукции в общем объеме нелегаль-
ного рынка в этом году составила 
почти 30% (в 2016-м — 9,4%).

Причина такого роста — в раз-
нице ставок акцизов и, как  след-
ствие, цен на белорусскую и рос-
сийскую табачную продукцию. 
В  январе 2016 года средняя цена 
пачки сигарет в  Белоруссии со-
ставляла 33 руб., в январе 2017 года 
из-за укрепления российского ру-
бля пачка белорусских сигарет сто-
ила уже 22 руб. Средняя стоимость 
пачки российских сигарет за тот же 
промежуток времени выросла 
на треть, утверждает гендиректор 
«Табакпрома». Если сближение ак-
цизных ставок не будет осуществле-
но, это приведет к дальнейшему ро-
сту нелегального рынка и «росту по-
терь бюджета», уверен он.

По  данным агентства Nielsen, 
средняя цена пачки сигарет в Рос-
сии в  нижнем ценовом сегмен-
те в 2016 году составляла 63,9 руб., 
в премиальном сегменте — 115 руб.

Решить проблему помогло  бы 
сближение цен на сигареты бело-
русских и  российских произво-
дителей, считают в «Табакпроме» 
и предлагают включить в условия 
выдачи кредита «пункт об индек-
сации табачной продукции пер-
вого ценового сегмента (самых 
дешевых локальных сигарет.  — 
РБК) до уровня 60% от российско-
го в 2017 году и 70% от российской 
ставки к 2018 году». Минимальная 
ставка акциза в России сейчас со-
ставляет 2123 руб. за  1 тыс. сига-

рет. В Белоруссии она в четыре раза 
ниже — около 500 руб. за 1 тыс. шт., 
а в Казахстане — примерно 1100 руб. 
за 1 тыс. шт.

«Выравнивание табачных нало-
гов в странах Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС) позволит 
устранить одну из главных причин 
распространения нелегальных си-
гарет в России — разницу в ценах 
с соседними странами, — отмечает 
Яна Гуськова, директор по юриди-
ческим вопросам и внешнекорпо-
ративным связям «БАТ Россия». — 
Из-за более высоких акцизов сига-
реты в России стоят в полтора-два 
раза дороже, чем у партнеров по Та-
моженному союзу».

В 2016 году в России было произ-
ведено 335,7 млрд сигарет, соглас-
но данным Росстата. Согласно оцен-
ке «БАТ Россия», в 2016 году неле-
гальный рынок составил около 4% 

от объема производства. По оценке 
компании, это количество подак-
цизной продукции принесло  бы 
в бюджет около 23,5 млрд руб. на-
логов (акцизы и НДС).

«Индексация акцизов на табач-
ную продукцию в России, заявлен-
ная до  2019 года включительно, 
при отсутствии единой акцизной 
политики стран ЕАЭС будет спо-
собствовать росту рынка нелегаль-
ной продукции за счет сокращения 
доли легальных игроков, что, в свою 
очередь, приведет к  сокращению 
акцизных отчислений в  бюджет 
России, — прогнозирует менеджер 
по коммуникациям Imperial Tobacco 
Анна Коврыга. —  Для защиты ле-
гального рынка табака разумными 
представляются меры по гармони-
зация акцизных ставок на табачную 
продукцию со странами, входящи-
ми в состав ЕАЭС». 

Т А Б А К

Нелегальные сигареты в цифрах

Источник: Nielsen, KMPG, ТАСС

€11,3 млрд 
налогов 
недополучил ЕС  
в 2015 году из-за 
нелегальной  
торговли сигаретами

28% 
сигаретных 
пачек, 
приобретенных 
в Дагестане,  
не имеют российских 
акцизных марок  
(в республике на 
протяжении трех лет 
фиксируется больше 
всего нелегальной 
сигаретной  
продукции)

Около 
23,5 
млрд руб. 
ежегодно теряет российский бюджет из-за 
нелегальных сигарет (акцизы и НДС), по данным 
директора по корпоративным отношениям «БАТ 
Россия» Александра Лютого

38,4% 
пачек сигарет, 
не предназначенных 
для продажи в 
России, маркированы 
белорусскими акцизами

5,3 
млрд нелегальных 
сигарет в Европе — 
производства 
Белоруссии 

53 млрд 
сигарет в год продается 
в Евросоюзе нелегально,  
это каждая десятая сигарета

2,23% 
от общего объема табачного рынка России 
в третьем квартале 2016 года составила доля 
нелегальной продукции, годом ранее этот 
показатель был на уровне 1,04%

1,93 тыс. руб. 

(около 
$34,5) за 
1 тыс. штук 
составляет 
минимальный акцизный 
сбор за 1 тыс. сигарет в 
России в 2017 году. Для 
стран Европейского 
региона ВОЗ средний 
уровень ставок — 

$119 за 1 тыс.  
сигарет

Приграничная торговля

Использовать раз-
ницу в акцизных 
ставках и, как след-
ствие, конечной 
стоимости сигарет 
пытаются и рос-
сийские регионы. 
В частности, регу-
лярно появляются 
сообщения о задер-
жании крупных пар-
тий контрабандных 
сигарет на границе 

Калининградской 
области с Польшей. 
В апреле 2017 года 
польские тамо-
женники пресекли 
попытку нелегаль-
ного ввоза сигарет: 
был задержан 
грузовик с 16 тыс. 
пачек — крупней-
шей нелегальной 
партией с начала 
года, из-за которой 

бюджет Польши мог 
получить ущерб, 
равный примерно 
5,7 млн руб. Крупные 
партии сигарет за-
держивают и на гра-
нице российского 
региона с Литвой.
Увеличилось число 
контрабандных 
поставок и на гра-
ницах с ЛНР и ДНР, 
а также с Украиной.
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Google выплатит более 400 млн руб. в рамках мирового соглашения с антимонопольной службой

Окей, ФАС
В  ближайшие месяцы амери-

канская компания выпустит об-
новление для Chrome для россий-
ских пользователей, в  котором 
и появится возможность установ-
ки альтернативного поиска.

Google также должна  запла-
тить штраф 438 млн руб. за основ-
ное нарушение и еще 1 млн руб. — 
за невыполнение предписания.

«Мы рады сообщить, что заклю-
чили коммерческое соглашение 
с «Яндексом» и мировое соглаше-
ние с ФАС, которые отвечают ин-
тересам всех сторон, — говорит-
ся в заявлении Google. — Android 
старается одновременно учиты-
вать потребности тысяч произ-
водителей и операторов, а также 
миллионов разработчиков прило-
жений и более миллиарда пользо-
вателей».

Антимонопольное дело, начав-
шееся в феврале 2015 года, было 
возбуждено после жалобы «Яндек-
са». Российскую интернет-компа-
нию не устраивало то, что Google, 
владея мобильной операцион-

ной системой Android, запрещает 
предустанавливать приложения 
на  смартфоны и  планшеты сто-
ронним разработчикам. В частно-
сти, «Яндекс» столкнулась с невоз-
можностью предустановить свой 
поиск на устройствах Fly, Explay 
и Prestigio.

Регулятор признал Google ви-
новной в нарушении закона «О за-
щите конкуренции» и предписал 
компании исключить из соглаше-
ний с производителями требова-
ния, ограничивающие установ-
ку приложений и  сервисов дру-
гих разработчиков. Американцы 
пытались оспорить решение ФАС 
в различных судах, но потерпели 
поражение.

В  конце сентября 2016 года 
Google начала оповещать поль-
зователей устройств на  Android 
о  возможности установить сто-
ронние сервисы и  деактивиро-
вать предустановленные приложе-
ния. Однако ФАС назвала действия 
компании «недостаточными».

О  возможности подписания 
мирового соглашения в феврале 

этого года заявила замначальни-
ка правового управления ФАС Ла-
риса Вовкивская. Она отмечала, 
что с таким предложением к служ-
бе обратилась сама Google.

«Яндекс» — след

«Яндекс» активно участвовала 
в разбирательстве ФАС и Google. 
В начале ноября 2016 года интер-
нет-компания подала ходатай-
ство о вступлении в дело Google 
против ФАС в  качестве третьего 
лица без  самостоятельных тре-
бований, мотивируя, что именно 
российская компания выступила 
инициатором антимонопольного 
разбирательства.

«Сегодня  — важный день 
для  российских пользователей 
интернета. Компания Google со-
гласилась на несколько шагов, ко-
торые сделают платформу Android 
в России более открытой», — от-
метил гендиректор «Яндекса» 
Аркадий Волож. По словам главы 
компании в  России Александра 
Шульгина, решение может ока-

зать влияние на антимонополь-
ное разбирательство в отношении 
Google в  Евросоюзе. Он напом-
нил, что к американской компа-
нии были предъявлены те же пре-
тензии, помимо России и Европы, 
в Корее и Турции.

Ранее Шульгин заявлял, что 
доля компании осенью 2016 года, 
после летнего роста, «частично 
снизилась из-за действий Google 
на Android и перераспределилась 
в пользу поискового приложения 
Google», передавал ТАСС. По сло-
вам Шульгина, доля «Яндекса» 
на Android составляла приблизи-
тельно 38%. 

Похожая ситуация

ФАС начала еще несколько рассле-
дований против крупных зарубеж-
ных технологических компаний. 
В конце прошлого года «Лабора-
тория Касперского» пожаловалась 
ФАС на американскую Microsoft. 
Последняя, по  мнению россий-
ского производителя антивирус-
ного программного обеспечения, 
злоупотребила доминирующим 
положением, сократив с  двух 

месяцев до  шести дней время 
для адаптации программ, произ-
веденных сторонними разработ-
чиками, к операционной системе 
Windows 10. Как заявлял предста-
витель «Лаборатории Касперско-
го», такие действия ведут к  не-
обоснованным преимуществам 
для Microsoft на рынке программ-
ного обеспечения, поскольку сама 
компания является разработчиком 
антивируса Windows Defender, ко-
торый включается автоматически, 
если стороннее антивирусное про-
граммное обеспечение не успело 
адаптироваться к Windows 10.

Как объяснял в интервью РБК 
заместитель руководителя ФАС Ан-
дрей Цариковский, «дело Google», 
«огромной корпорации с большим 
штатом юристов с зарплатой, пре-
восходящей заработок юристов 
всех исполнительных органов Рос-
сийской Федерации вместе взя-
тых», стало знаковым. «Психоло-
гически это заставило нас пове-
рить в собственные силы, понять, 
что мы вполне можем справиться 
с такими крупными международ-
ными корпорациями», — говорил 
Цариковский. 

Согласно соглашению при первом 

открытии браузера Chrome 

пользователю помимо Google будут 

предложены альтернативные 

программы от других производителей, 

которые можно установить как поиск 

по умолчанию

С У Д

$7,4 млрд в Евросоюзе

В Евросоюзе аналогич-
ное разбирательство 
в отношении Google 
ведется с 2013 года, 
а российский «Яндекс» 
проходит свидетелем 
по этому делу. В апреле 
2015 года Еврокомиссия 
(ЕК) объявила о начале 
формальной процедуры, 
которое может привести 

к обвинению компании 
в нарушении антимо-
нопольного законода-
тельства. В частности, 
среди доказательств ЕК 
упоминала контракты, 
которыми Google свя-
зывает производителей 
смартфонов и план-
шетов. В рамках таких 
соглашений интер-

нет-холдинг обязывает 
компании предустанав-
ливать свои мобильные 
сервисы на эксклюзив-
ной основе. В 2016 году 
ЕК официально предъ-
явила американской 
корпорации обвинение. 
Согласно заключению 
комиссии, Google в сво-
ем лицензионном со-

глашении на использо-
вание магазина Google 
Play прописывала обя-
зательное требование 
использовать браузер 
Chrome и ее поисковик. 
Google грозит штраф 
в $7,4 млрд. В компании 
все обвинения опро-
вергли, рассмотрение 
дела продолжается.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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Финансы

Центр не поддержал проект строительства завода на Северном Кавказе

В Дагестане сжижать 
не получается
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Федеральные власти отказали 
Дагестану в предоставлении 
гарантий на проект строи-
тельства СПГ-завода. Причи-
на — высокий уровень регио-
нального долга и отсутствие 
экономического обоснования 
проекта.

 Министерство энергетики России 
ответило отказом на просьбу главы 
Дагестана Рамазана Абдулатипова 
предоставить госгарантии на про-
ект строительства в республике за-
вода по производству сжиженного 
природного газа (СПГ). Ведомство 
поддержало решения Минфина 
и Минэкономразвития, которые 
сочли, что долг Дагестана за газ 
слишком велик для получения га-
рантий на 3 млрд руб. Это следует 
из письма заместителя министра 
энергетики Кирилла Молодцова 
Абдулатипову от 16 марта (копия 
есть у РБК).

Представитель Минэнерго и 
пресс-секретарь главы Дагестана 
не ответили на запрос РБК.

Проект с трудной 
судьбой

Дагестан просил у премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева госга-
рантии на указанную сумму, что-
бы вместе с «Газпромом» постро-
ить завод по производству сжи-
женного природного газа (СПГ). 
Идея строительства СПГ-завода 
в регионе рассматривалась мест-
ными властями и структурами 
«Газпрома» с 2008 года, напо-
минает вице-президент Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей в Дагестане 
Магомед Алиев. Источник РБК в 
«Газпром Межрегионгазе» (до-
черняя структура «Газпрома», от-
вечает за продажу газа регионам) 
рассказал, что несколько лет на-
зад проект строительства СПГ-за-
вода в Дагестане действительно 
обсуждался. Тогда его оценивали 
в 6–7 млрд руб., и его ресурсной 
базой могли бы в том числе стать 
месторождения каспийского 
шельфа.

По словам Алиева, проект 
был заморожен по инициативе 
«Газпрома» в 2013 году из-за ро-
ста долгов республики за газ. Со-
гласно последним обнародован-
ным данным, к началу 2017 года ее 
задолженность перед «Газпромом» 
выросла до 32,7 млрд руб. (рост на 
11,3% к уровню 2016 года), что сде-
лало регион одним из крупнейших 
неплательщиков «Газпрома».

Представитель «Газпрома» от 
комментариев отказался. Источ-
ник в «Газпроме» сообщил РБК, 
что компания считает рискован-

ным затевать новые затратные 
проекты в республике.

Кроме того, как указывает в 
своем письме Молодцов, проект 
СПГ-завода, представленный Госу-
дарственной нефтегазовой компа-
нией (ГНК) Дагестана, не отвечает 
ни требованиям отбора инвестпро-
ектов Министерства по делам Се-
верного Кавказа, ни требованиям 
Минэкономразвития для предо-
ставления госгарантий. У ГНК нет 
достаточных гарантий возврата 
запрашиваемых средств в бюджет, 
а у Дагестана слишком высокий 

внутренний долг — 15,75 млрд руб. 
(установленный предел на 1  янва-
ря 2017 года), что составляет 62,4% 
от объема доходов республики без 
учета безвозмездных поступлений; 
при этом Дагестан ранее брал на 
себя обязательства снизить госдолг 
до уровня не более 44% объема до-
ходов к началу 2018 года, говорит-
ся в письме заместителя министра. 
В Минэнерго при этом не получили 
от Дагестана параметров завода: ни 
его мощности, ни стоимости про-
екта, ни оценки рынков сбыта газа, 
пишет Молодцов.

«Документы для участия в от-
боре для предоставления государ-
ственной гарантии по данному про-
екту в Минэкономразвития в уста-
новленном порядке не поступа-
ли», — сообщила РБК представитель 
ведомства Елена Лашкина. В Мин-
фине отказались от комментариев.

В расчете  
на каспийский шельф

 Алиев считает, что к проекту 
СПГ-завода в Дагестане можно 
будет вернуться, если местные 
власти привлекут инвесторов. 
По  его мнению, «Газпром» или 
«Роснефть» могли бы построить 
такой завод совместно.

Источник, близкий к властям 
республики, объяснил РБК, что за-
вод по производству СПГ предпо-
лагалось построить для газифика-
ции отдаленных горных поселков, 
куда сложно тянуть газопроводы. 
«Крупнотоннажный СПГ-завод ре-
гиону не нужен, на экспорт газа мы 
не рассчитываем. Но «Газпром» мог 
бы стать нашим партнером, постро-

ив мини-завод на несколько десят-
ков тысяч тонн СПГ в год, исполь-
зуя запасы каспийского шельфа, ко-
торые составляют около 900 млрд 
куб. м газа. Если не «Газпром», то 
партнером по реализации проекта 
могла бы стать «Роснефть». Однако 
пока не ясны перспективы проекта 
с учетом отказа в господдержке», — 
говорит собеседник РБК.

Пресс-секретарь «Роснеф-
ти» Михаил Леонтьев отказался 
от комментариев. Источник РБК 
в «Роснефти» пояснил, что ком-
пания намерена самостоятельно 
разрабатывать ресурсы каспий-
ского шельфа — три месторожде-
ния нераспределенного фонда, 
которые могли бы стать ресурс-
ной базой для такого СПГ-завода. 
Это блок «Дербентский 1», «Ди-
митровский-3» и месторождение 
«Инчхе-море». В силу того что эти 
участки содержат преимуществен-
но прогнозные ресурсы и требуют 
серьезных вложений в геологораз-
ведку, закладывать их в качестве 
ресурсной базы СПГ-завода ком-
пания не считает целесообразным. 
Собеседник РБК также сомневает-
ся в окупаемости завода при ори-
ентации его на региональный ры-
нок сбыта.

По мнению Кирилла Лятса, ге-
нерального директора, совладель-
ца компании «СПГ-Горская» (стро-
ит СПГ-завод в Ленинградской об-
ласти мощностью 1,26 млн т), для 
нужд газификации отдаленных по-
селков Дагестана будет достаточно 
мини-завода мощностью 20 тыс. т 
в год. Стоимость его строительства 
он оценил примерно в 2 млрд руб. 
Однако, по расчетам Лятса, газ та-
кого завода обойдется населению 
в 2,6 раза дороже, чем трубопрово-
дный газ, который стоит 4,87 тыс. 
руб. за 1 тыс. куб. м  (на 1 января 
2017 года, по данным «Газпром 
Межрегионгаза»). «Газификация 
горных поселков при текущем на-
логовом законодательстве убыточ-
на. Но такой сжиженный газ можно 
было бы эффективно использовать 
как автомобильное или бункеро-
вочное топливо», — считает Лятс.

Заместитель генерального ди-
ректора Института энергетики 
и финансов Алексей Белогорьев 
считает, что «Газпром» вряд ли 
будет вкладывать деньги и ресур-
сы в такой проект. Еще один круп-
ный инвестор в каспийские про-
екты — компания ЛУКОЙЛ — тес-
но сотрудничает с «Газпромом» и 
не строит СПГ-заводов, поэтому 
вряд ли заинтересуется дагестан-
ским проектом. Эксперт полагает, 
что строить СПГ-завод в Дагеста-
не экономически нецелесообразно 
из-за высоких затрат и инвестици-
онных рисков. По его прогнозам, 
продукция завода обойдется ми-
нимум в полтора раза дороже тру-
бопроводного газа даже с учетом 
снижения расходов на транспор-
тировку. 

Несколько лет назад проект строительства 

СПГ-завода в Дагестане действительно обсуждался. 

Тогда его оценивали в 6–7 млрд руб., и его ресурсной 

базой могли бы в том числе стать месторождения 

каспийского шельфа

И Н Ф Р А С Т Р У К Т У Р А

Бюджет Дагестана на 2017 год

В последние годы Даге-
стан стабильно занима-
ет первое место среди 
регионов по объему до-
таций из федерального 
бюджета.
Согласно официаль-
ным данным, прогнози-
руемый объем доходов 
бюджета Дагестана 

в 2017 году — более 
99,6 млрд руб., при 
этом из федерального 
бюджета республи-
ка получит более 
67,9 млрд руб. Плани-
руемый объем расхо-
дов — 95,0 млрд руб., 
то есть формально 
бюджет сведен с про-

фицитом 4,6 млрд руб. 
Верхняя планка госу-
дарственного внутрен-
него долга установлена 
на 1 января 2018 года 
в 10,9 млрд руб., в том 
числе 2,5 млрд руб. 
госгарантий.
 Источник РБК в 
«Газпром Межрегион-

газе» сообщил, что на 
начало 2017 года задол-
женность Дагестана за 
газ перед монополией 
составила 34,7 млрд 
руб. Официальными 
данными о долге Да-
гестана пресс-служба 
«Газпром Межрегион-
газа» не располагает.

Источник, близкий к властям республики, объяснил РБК, что завод по производству СПГ 
предполагалось построить для газификации отдаленных горных поселков, куда сложно тянуть 
газопроводы. На фото: глава республики Дагестан Рамазан Абдулатипов (справа) и премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев
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Регулятор сможет продлевать кредиты АСВ на выплаты вкладчикам и оздоровление банков

ЦБ придется подождать
Кредиты на санацию выдаются 

ЦБ с конца 2008 года, когда был при-
нят закон, регламентирующий оз-
доровление банков. АСВ в данном 
случае выступает посредником: 
агентство получает кредиты Цен-
тробанка и выдает их в виде ссу-
ды санаторам, занимающимся оз-
доровлением проблемных игроков.

Непополняемый фонд

Изначально фонд страхования вкла-
дов финансировался ежекварталь-
ными взносами от банков. Они от-
числяют в фонд определенный про-
цент от привлеченных ими средств 
населения. Этих средств хватало на 
страховые выплаты вкладчикам при 
отзывах лицензий до того момента, 
когда расчистка банковского рынка 
от сомнительных и неустойчивых 
игроков, начатая ЦБ в 2013 году, 
набрала обороты.

В результате в 2015 году АСВ об-
ратилось за финансовой поддерж-
кой в ЦБ. Первоначальный кредит-
ный лимит, одобренный регулято-
ром для пополнения фонда страхо-
вания вкладов, составил 110 млрд 
руб., средства были выданы на срок 
до пяти лет. Но расчистка еще про-
должается, а вместе с ней растет и 
долг АСВ перед ЦБ. Лимит агентства 
по кредитной линии от регулятора 
сейчас составляет 600 млрд руб., из 
них выбрано 549 млрд руб., уточни-
ли в пресс-службе АСВ. Остаток де-
нежных средств на счетах фонда на 
31 декабря 2016 года составил 0,25 
млрд руб., сообщили в агентстве.

Эти долги наглядно коррели-
руют с выплатами вкладчикам. 
В 2016 году возмещения состави-
ли 568,4 млрд руб. по 88 страховым 
случаям против 369,2 млрд руб. в 
2015 году. При этом взносы от бан-
ков несопоставимы с затратами: в 
2016 году кредитные организации 

перечислили в фонд 109,46 млрд 
руб., в 2015-м — 78,9 млрд руб.

Поддержанные комитетом Госду-
мы по финансовым рынкам поправ-
ки — по сути первое официальное 
признание масштабности проблем 
АСВ с возвратностью полученных от 
ЦБ средств в установленные сроки. 
Поправками их предлагается увели-
чить более чем вдвое, что упростит 
обслуживание этих ссуд.

До сих пор ситуацию можно было 
оценить лишь по косвенным при-
знакам. В частности, как сообщал 
РБК, в марте этого года АСВ реши-
ло передать ЦБ в качестве оплаты 
за свои долги новый офис на Мос-
фильмовской улице в Москве сто-
имостью около 6 млрд руб. Теперь 
понятно, что этого недостаточно.

«Продление кредитов ЦБ — кон-
статация неизбежного: объем стра-
ховых взносов от участников фонда 
страхования вкладов и объем рас-
продаваемого АСВ имущества обан-
кроченных банков недостаточен для 
возврата средств агентством Банку 
России, — говорит управляющий ди-
ректор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Станислав Волков. — 
Это признание того, что масштаб 
проблем при очистке рынка пре-
высил ожидания».

«Нагрузка на фонд страхования 
вкладов не снижается, поэтому АСВ 
нуждается в пролонгации действу-
ющих кредитных соглашений», — 
говорит руководитель группы бан-
ковских рейтингов АКРА Кирилл Лу-
кашук. После окончания зачистки 
банковского сектора должно прой-
ти какое-то время, чтобы госкор-
порация смогла восстановить свой 
страховой фонд за счет взносов бан-
ков, однако этот процесс может за-
нять несколько лет, констатирует он. 
В начале года глава ЦБ Эльвира На-
биуллина указывала, что расчист-
ка банковского рынка может быть 
завершена в течение двух-трех лет.

Фатальное оздоровление 

Что касается пролонгации кредитов, 
выданных на оздоровление банков, 
то объем предоставленных регуля-
тором средств на эти цели еще боль-
ше. По данным АСВ, по состоянию 
на 1 января 2017 года общий объем 
средств, выделенных на финансовое 
оздоровление банков, составил 1,2 
трлн руб. с учетом погашения основ-
ного долга. Этот долг обслуживают 
банки-санаторы. Как и при выдаче 
таких кредитов, так и при их возвра-
те АСВ выступает посредником.

«Сейчас очевидна неспособность 
большей части банков-санаторов 
вернуть свои долги: немногие здо-
ровые банки сейчас способны на-
ращивать прибыль, не говоря уже 
о санируемых, — говорит аналитик 
Райффайзенбанка Денис Порывай. 
«Основная прибыль банковской си-
стемы концентрирована в неболь-
шом числе крупных банков — та-
ких как Сбербанк, ЮниКредит Банк, 
Альфа-банк и ряд других. У боль-

шинства остальных игроков при-
быль если и есть, то чаще всего обу-
словлена разовыми переоценками 
отдельных активов». Единственны-
ми крупными инвесторами в бан-
ковский сектор были пенсионные 
фонды, продолжает он, но и их ре-
сурсы на сегодня ограничены.

Проблема с этими кредитами 
не только в возвратности средств, 
полученных от ЦБ, но и в желании 
санаторов увеличить объем пер-
воначально выделенных на оздо-
ровление средств. Просьбы об уве-
личении кредитов эти банки моти-
вируют вскрывшимися дырами в 
балансах санируемых ими игроков. 
Так, холдинг «Открытие» запраши-
вал у АСВ еще 47 млрд руб. на са-
нацию «Траста», на которую уже 
было выделено 127 млрд руб. В мае 
2016 года Транскапиталбанк сооб-
щил, что ему необходимо для сана-
ции Инвестторгбанка дополнитель-
ные 26,2 млрд руб. к 29,7 млрд руб., 
которые он уже получил на оздоров-
ление сроком на десять лет.

Увеличивать объем финансиро-
вания ЦБ и АСВ в большинстве слу-
чаев отказываются. «Несмотря на то 
что некоторые инвесторы, занимаю-
щиеся оздоровлением проблемных 
игроков, обратились в Банк России с 
просьбой о предоставлении допол-
нительных средств для санации, 
только два из них — банк ВТБ и СМП 
Банк — смогли получить необходи-
мые дополнительные ресурсы», — 
говорит директор по банковским 
рейтингам S&P Сергей Вороненко.

Вместо выделения дополнитель-
ных средств ряду банков-санаторов 
было обещано продлить срок уже 
выданных кредитов и тем самым 
облегчить обслуживание долга. Те-
перь под такое продление подведе-
на законодательная база. «Вышеиз-
ложенную инициативу можно рас-
сматривать как некоторое возмож-
ное послабление на случай, если 
ситуация в санируемом банке не 
будет соответствовать первоначаль-
ному плану его финансового оздо-
ровления», — считает Вороненко. 

Ф И Н А Н С Ы

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Новый срок Банка России

Поправки в законопроект 
о создании фонда кон-
солидации банковского 
сектора предусматрива-
ют также жесткое огра-
ничение срока оценки 
финансового положения 
банка для принятия ре-
гулятором решения о 
его санации. Согласно 
тексту поправок, срок 
не может превышать 
45 календарных дней. 
Продление срока пред-
усматривается лишь еди-

ножды — не более чем на 
десять дней.
Сейчас срок для приня-
тия ЦБ решения о сана-
ции банков не установ-
лен. Это единственная 
предсанационная проце-
дура, которая не полно-
стью формализована.
Аналитики позитивно 
оценили данную но-
вацию. «Ограничение 
срока принятия решений 
об оздоровлении может 
способствовать тому, 

чтобы такие решения 
не затягивались. Кроме 
того, данная мера на-
правлена на то, чтобы 
сократить возможности 
вывода активов в пери-
од, пока принимается 
решение об оздоровле-
нии», — считает анали-
тик Moody’s Мария Ма-
люкова. «Когда решение 
о спасении банка при-
нимается долго, его про-
блемы разрастаются», — 
указывает управляющий 

директор по банковским 
рейтингам рейтингового 
агентства «Эксперт РА» 
Станислав Волков. В то 
же время он отмечает, 
что 45 дней может быть 
недостаточно в сложных 
случаях, когда в спасе-
нии банка предлагается 
задействовать большое 
количество его кредито-
ров. Например, решение 
о санации банка «Пере-
свет» принимается уже 
почти полгода.
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Компания Highland Gold может создать СП с канадской компанией

В одну жилу
АЛЕНА РУССКИХ

Highland Gold Романа Абрамо-
вича и канадская Kinross Gold, 
входящая в пятерку круп-
нейших золотодобывающих 
компаний мира, могут объе-
динить свои чукотские акти-
вы — месторождения «Купол», 
«Двойное» и «Кекура».

Добывающая золото в России ком-
пания Highland Gold Романа Абра-
мовича (владеет через Primerod 
International около 35,6%) ведет 
переговоры с канадским золото-
добытчиком Kinross об объедине-
нии чукотских активов в совмест-
ное предприятие (СП), сообщил 
«Интерфакс» со  ссылкой на  ос-
ведомленные источники. Речь 
идет о  месторождениях «Купол» 
и «Двойное» (Kinross) и «Кекура» 
(Highland Gold), утверждают собе-
седники агентства.

Представитель российского 
миллиардера и в прошлом губер-
натора Чукотской автономной  об-
ласти отказался комментировать 
сообщение агентства. Представи-
тели Kinross (штаб-квартира в То-
ронто) и Highland Gold также от-
казались обсуждать с РБК детали 
проекта.

Kinross начала работы на «Ку-
поле» в  2008 году, разработка 
«Двойного» ведется с 2013 года. 
Суммарные запасы золота на руд-
никах составляют порядка 2,3 млн 
унций золота, к ресурсам отно-
сят еще  0,48 млн унций. Сово-
купная добыча золота на  двух 
месторождениях в 2016 году со-
ставила порядка 734 тыс. ун-
ций золота. Помимо «Купола» 
и  «Двойного» канадская ком-
пания разрабатывает на  Чукот-
ке месторождения «Морошка», 
«Сентябрьское» и «Водораздель-
ная площадь».

Ресурсная база чукотского 
проекта Highland Gold «Кекура» 
составляет порядка 2,89 млн ун-
ций золота со средним содержа-
нием 8,69 г/т. К 2019 году, после 
строительства фабрики, как ожи-
дается, добыча золота может со-
ставить 180–220 тыс. унций еже-
годно. Highland Gold купила ме-
сторождение «Кекура» в 2013 году 
у компании «Базовые металлы». 
Сумма сделки составила поряд-
ка $230 млн, писали «Ведомо-
сти». В  текущем году Highland 
планирует сделать окончатель-
ную экономическую оценку про-
екта и подготовить инфраструк-
туру для производства. 

По  мнению старшего анали-
тика BCS Global Markets Оле-
га Петропавловского, созда-
ние совместного предприятия 
с Kinross — маловероятный сце-
нарий при нынешних рыночных 
условиях.

«При текущих ценах на золото 
у компании есть деньги на разви-
тие «Кекуры». Однако, если цены 
снизятся, у  Highland Gold могут 
быть проблемы, особенно на фоне 
того, что  рубль укрепляется», — 
считает Петропавловский.

Однако, поскольку месторожде-
ние «Купол» находится в  100 км 
от  «Кекуры» и  на таком  же рас-
стоянии от «Двойного», поэтому 
определенный смысл в создании 
совместного предприятия есть, 
считает Петропавловский. По его 
словам, «Купол» постепенно исто-
щается. Руда «Кекуры» в рамках СП 
может перерабатываться на ГОКе 
«Купола» .

Kinross выкупила у принадле-
жащей бывшему губернатору Чу-
котки Роману Абрамовичу компа-
нии Millhouse лицензию на раз-
работку месторождений «Двой-
ное» и «Водораздельная площадь» 
в 2010 году примерно за $370 млн, 

сообщал «Коммерсантъ». Оба ак-
тива расположены в 90 км от «Ку-
пола», который является страте-
гическим активом Kinross на Чу-
котке.

Для входящей в пятерку круп-
нейших золотодобывающих 
компаний мира Kinross чукот-
ские активы стали самыми низ-
козатратными: по  прогнозу 
на  2017 год, себестоимость про-
даж в России ожидается на уров-
не $520–570 за унцию, что более 
чем на $100 ниже, чем у ее аме-
риканского дивизиона. Вклад 
российских активов  — «Купол» 
и «Двойное» — в общий объем про-
изводства золота в прошлом году 
(2,8 млн унций золотого эквива-
лента) сократился до  22 против 
25% в 2015 году. При этом инвести-
ции в российский сегмент запла-
нированы на 2017 год на уровне 
всего $55 млн при общем объеме 
в $900 млн. 

Р Е С У Р С Ы

Борис Минц выкупил бывшую фабрику с Музеем импрессионизма

«Большевик» на 100%
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Основатель O1 Properties Бо-
рис Минц стал единственным 
владельцем бизнес-комплек-
са на территории бывшей 
фабрики «Большевик» на се-
вере Москвы. Пять лет назад 
партнеры заплатили за актив 
$73 млн. Сейчас, после рено-
вации, он мог подорожать 
минимум в полтора раза.

«Хорошо заработал»

Владелец Tactics Group Павел 
Шишкин вышел из проекта ре-
новации бывшей кондитерской 
фабрики «Большевик» на Ленин-
градском проспекте, 15, расска-
зали РБК представители четы-
рех консалтинговых компаний 
по  недвижимости. Предприни-
матель подтвердил РБК эту ин-
формацию. «Я продал свою долю 
50% минус одна акция пример-
но два месяца назад», — отметил 
владелец Tactics Group, не  рас-
крыв покупателя и сумму сделки. 
По данным СПАРК, 99,41% в ОАО 
принадлежат «Бэйроуд Груп Ли-
митед», зарегистрированной 
на  Американских Виргинских 
островах.

Шишкин сказал РБК, что  су-
мел «хорошо заработать» на сдел-
ке. Пять лет назад, когда в апре-
ле 2012 года O1 Properties Бори-
са Минца и Tactics Group купили 
фабрику у  второго по  величи-
не в  мире концерна по  произ-
водству упакованных продуктов 
питания — американской Kraft 
Foods, весь актив стоил $73 млн, 
писала газета «Ведомости». Сум-
ма нынешней сделки могла со-
ставить не  менее $55–60 млн, 

считает управляющий партнер 
Capital Global Partners Светлана 
Кара.

В  пресс-службе O1 Properties 
Бориса Минца подтверди-
ли, что  Павел Шишкин вышел 
из  проекта фабрики «Больше-
вик», отказавшись от  дальней-
ших комментариев.

Долю Шишкина выкупила 
сама O1 Properties, знают три 
консультанта из числа собесед-
ников РБК.

О  том, что  O1 Properties за-
ключила опцион на покупку 100% 
в уставном капитале ОАО «Боль-
шевик», сообщалось еще  в  но-
ябре 2012 года. Но тогда сделка 
не состоялась.

 Разные стратегии

ОАО «Большевик» владеет зда-
ниями (площадью 88 тыс. кв. м) 
и землей (4,5 га), ранее принадле-
жавшими одноименной фабрике. 
На сегодняшний день завершена 
реновация 31 тыс. кв. м, включая 
офисную часть и Музей русского 
импрессионизма.

В мае 2016 года газета «Ведо-
мости» написала, что O1 решила 
переформатировать проект, по-
строив на  территории фабрики 
комплекс апартаментов площа-
дью 14 тыс. кв. м. Ранее предпо-
лагалось, что «Большевик» будет 
отдан исключительно под офисы. 
Как объяснил РБК Павел Шишкин, 

именно переформатирование ча-
сти проекта под  апартаменты, 
а также окончание инвестицион-
ного цикла побудило его продать 
свою долю в проекте. По словам 
бизнесмена, полученные средства 
он намерен, в частности, инвести-
ровать в покупку готовых объек-
тов коммерческой недвижимости 
(офисные и торговые центры).

«Стратегия работы Tactics Group 
и O1 Properties на рынке недвижи-
мости различна: если первая ком-
пания ориентирована на инвести-
рование в девелоперские проекты 
и их дальнейшую продажу, то вто-
рая — на владение и управление 
активом и  получение арендно-
го дохода, — рассуждает руково-

дитель отдела финансовых рын-
ков и инвестиций компании JLL 
Евгений Семенов. — По всей ви-
димости, решение Tactics Group 
по  выходу из  проекта «Больше-
вик» основывается на желании ос-
вободить средства для вложения 
в дальнейшие проекты».

Ранее сообщалось, что в порт-
фель Tactics Group входят уча-
сток на  ул. Чаянова, где можно 
построить офис на 1,5 тыс. кв. м, 
бизнес-центр на ул. Семеновская 
на 12 тыс. кв. м, а также особняки 
на ул. Петровка (клуб «Джельсоми-
но») и ул. Долгоруковская.

Tactics Group была не слишком 
известна на  рынке недвижимо-
сти. При этом компания является 
давним партнером O1 Properties 
и  принимала участие во  мно-
гих сделках в качестве девелопе-
ра и  консультанта. В  частности, 
компания участвовала в  строи-
тельстве бизнес-центра Vivaldi 
Plaza (110 тыс. кв. м) и гостини-
цы Marriott у Павелецкого вокза-
ла в Москве.

O1 Properties основана быв-
шим акционером ФК «Открытие» 
Борисом Минцем в 2010 году. Се-
годня компания владеет и управ-
ляет портфелем из 15 бизнес-цен-
тров чистой арендуемой пло-
щадью 584 тыс. кв.  м. Наиболее 
известные среди них — это «Бе-
лая площадь» у метро «Белорус-
ская», Lighthouse на Валовой ули-
це и «Аврора» у метро «Павелец-
кая». По итогам первого полуго-
дия 2016 года стоимость портфеля 
недвижимости O1 оценивалась 
в  $4,2 млрд. При  этом с  учетом 
кредитной нагрузки балансовая 
стоимость портфеля составляет 
$1,07 млрд, говорится в материа-
лах компании. 

С Д Е Л К А

O1 Properties основана бывшим акционером ФК «Открытие» Борисом Минцем в 2010 году. Сегодня компания 
владеет и управляет портфелем из 15 бизнес-центров чистой арендуемой площадью 584 тыс. кв. м

Ф
О

ТО
: А

рт
ем

 Г
ео

да
кя

н/
ТА

С
С



18 апреля 2017 года
Вторник

No 68 (2565)
      Б И З Н Е С       13Сделка. Ресурсы.

Расходы

*Эйчар; си энд би; 2017 год. Реклама. 18+

та (33%) и расчета заработной 
платы (30%). Таким образом, 
«в зоне риска» окажутся ме-
неджеры по компенсациям 
и льготам (C&B*), специалисты 
по кадровому делопроизводству 
(КДП), а также отчасти и сотруд-
ники бухгалтерии. Их функции 
вероятнее всего достанутся со-
ответствующим компьютерным 
программам.

На HR форуме РБК 2017, про-
шедшем при поддержке «Avito 
Работа», эксперты рынка HR 
неоднократно отмечали, что уже 
столкнулись с бурными измене-
ниями в сфере обучения и раз-
вития персонала — особенно 
когда речь идет о сотрудниках 
крупного и среднего бизнеса. 
Процесс обучения дрейфует 
от традиционных очных заня-
тий — в формате «один на один» 
или групповых в сторону само-
обучающихся организаций, в ко-
торых (нанимающий) менеджер 

играет роль скорее наставника 
или тренера, который находится 
в постоянном контакте с сотруд-
ником. Это обеспечивает посто-
янную обратную связь между 
этим менеджером и сотрудни-
ком, что позволяет серьезно 
сократить процесс адаптации 
новичков после выхода на рабо-
ту. А непосредственный про-
цесс обучения обеспечивает 
интернет и цифровые техноло-
гии — с помощью электронных 
обучающих документов и плат-
форм, в том числе игротехни-
ке, видеоуроков и сайтов для 
обучения в интернете.

Экспертное сообщество ожи-
дает, что функции HR в будущем 
поделят между собой информа-
ционные системы и управленцы 
разного уровня внутри ком-
паний. Поэтому менеджменту 
необходимо уже повышать свою 
квалификацию в некоторых об-
ластях HR.

Цифровые технологии позво-
ляют увеличить эффективность 
многих профессий — было 
бы удивительно, если бы они 
обошли стороной сферу управ-
ления кадрами. К этому подтал-
кивает и непростая ситуация 
с финансами в бизнесе. Сокра-
щение HR*-бюджета прогнози-
рует почти треть (29%) работо-
дателей, опрошенных на «Avito 
Работа» в апреле. В нем приняли 
участие свыше 5500 респонден-
тов, из них 514 представителей 
компаний-работодателей и 5023 
соискателей по всей стране. 
Впрочем, около половины опро-
шенных ожидают реалистичный 
сценарий, который не предус-
матривает резкого сокращения 
бюджета.

По мнению участников опроса, 
прежде всего автоматизация 
коснется систем расчета пока-
зателей эффективности (40% 
опрошенных), документооборо-

Владимир Корицкий
Директор, 
«Avito Работа»

Автоматизация и сокращение 
HR-бюджетов уже меняют облик 
профессии управления персо-
налом. Некоторых HR-специ-
алистов вскоре могут вовсе 
заменить информационными 
системами, а часть функций 
этих сотрудников достанется 
другим менеджерам в органи-
зациях.

Цифровые технологии наступают

Россияне стали больше тратить на личную гигиену и уход за внешностью

Граждане задумались о лице
ДМИТРИЙ КРЮКОВ,  
АНАСТАСИЯ ПАПАНДИНА

Россияне стали выделять 
больше средств на товары 
личной гигиены в 2016 году 
по сравнению с годом ранее. 
Эксперты объясняют это 
как заботой о своем внешнем 
виде, так и тем, что люди 
реже ходят в салоны красоты.

Российский рынок товаров по-
вседневного спроса в денежном 
выражении вырос в  2016 году 
на 5,6%. В натуральном он, на-
против, сократился на  1,3%. 
При этом россияне перераспре-
делили свои расходы в  пользу 
товаров личной гигиены и кра-
соты. В частности, покупки про-
дуктов по уходу за лицом вырос-
ли на 28% по стоимости и на 9% 
в штуках, говорится в исследова-
нии компании GfK о тенденциях 
развития FMCG-рынка и ретейла 
в России.

Среди каналов продаж, по 
дан ным GfK, наилучшую дина-
мику показали онлайн- и  пар-
фюмерно-косметические мага-
зины (по сравнению с 2015 годом 

они выросли на 35 и 19,6% соот-
ветственно), а также дискаунте-
ры (15,3%). Авторы исследования 
делают вывод, что цена по-преж-
нему остается одним из ключе-
вых факторов для  совершения 
покупки. Вместе с тем покупате-
ли также ценят широкий ассор-
тимент, который способна пред-
ложить специализированная ин-
тернет-розница.

«Красота не терпит кризиса. 
Очевидно, что потребитель ин-
вестирует в свой внешний вид. 
К тому же сказывается и «пода-
рочный» эффект: покупка этой 
категории в подарок может рас-
сматриваться потребителем 
как более практичная и эконом-
ная альтернатива другим по-
даркам», — приводятся в иссле-
довании слова заместителя ге-
нерального директора GfK Rus 
Сергея Яшко. В целом на товары 
личной гигиены в 2016 году ста-
ли тратить на 17,3 млрд руб. боль-
ше, добавил он.

Член правления Российской 
парфюмерно-косметической 
ассоциации Анна Дычева-Смир-
нова считает, что на рост рынка 
повлияло поколение миллени-

алов (людей, рожденных после 
1981 года), которые «очень ак-
тивно инвестируют в превентив-
ность борьбы с первыми призна-
ками старения», а также появле-
ние на рынке новых продуктов 
и  товарных категорий. Вместе 
с  тем  главная причина спроса 
заключается в том, что россий-

ские женщины стали реже ходить 
в салоны красоты, констатирует 
Дычева-Смирнова. «И  соответ-
ственно, поддержание внешне-
го вида требует более активно-
го домашнего ухода», — объяс-
няет она.

О том, что кризисные настро-
ения еще не изжиты, свидетель-
ствуют и противоречивые дан-

ные самого исследования GfK. 
Так, если в  непродовольствен-
ном сегменте россияне впервые 
с 2013 года стали реже переклю-
чаться на дешевые варианты то-
варов, то, покупая еду, по-преж-
нему часто делают выбор в поль-
зу экономпродуктов или  соб-
ственных торговых марок сетей.

Более дорогие виды мяса  — 
индейка и свинина — продемон-
стрировали в 2016 году лучшую 
динамику, чем продажи курицы. 
Однако потребление многих ви-
дов овощей, напротив, снизи-
лось. Например, покупки тома-
тов сократились в натуральном 
выражении на 7%, а картофеля — 
на  3,4%. Авторы исследования 

связывают это с тем, что россия-
не «всерьез взялись за возделы-
вание огородов на дачах и приу-
садебных участках». «46% россий-
ских домохозяйств имеют дачу 
и участок и выращивают «свои» 
овощи и фрукты, и девять из де-
сяти этих семей делают запасы 
свежих овощей и фруктов и кон-

сервацию на осенне-зимний пе-
риод», — отмечается в исследо-
вании.

Компания GfK изучает потре-
бительские предпочтения росси-
ян с 1996 года. На сегодняшний 
день в  выборку входят 10 тыс. 
домохозяйств в городской и сель-
ской России, или 26 тыс. респон-
дентов. 

Более дорогие виды мяса — индейка и свинина — 

продемонстрировали в 2016 году лучшую динамику, 

чем продажи курицы. Однако потребление многих видов 

овощей, напротив, снизилось
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Сколько можно заработать на аквариумах в торговых центрах

Прикормленное место
РЕГИНА САДЫКОВА

Аквариумист, цирковой ар-
тист и финансист придумали 
новый вид вендинга — кор-
мить аквариумных рыбок 
за деньги. Более ста аквариу-
мов по всей стране принесли 
проекту «Море желаний» 
в прошлом году 126 млн руб. 
выручки.

Однажды в аквариумный магазин 
Станислава Ряховского на Рязан-
ском проспекте в Москве зашли 
мама с дочкой. Как это часто быва-
ет, ребенка заинтересовали рыбки, 
и она стала просить купить аква-
риум. Мама, конечно, была про-
тив, она стала объяснять, что за ак-
вариумом нужен дорогостоящий и 
постоянный уход. «Ну давай хотя 
бы покормим рыбок», — попро-
сила девочка. Конечно, Станислав 
разрешил сделать это. И понял, 
что людей, готовых заплатить за 
то, чтобы просто покормить рыбок 
или порадовать этим своих детей, 
может быть гораздо больше, чем 
готовых купить аквариум.

Это идея превратилась в мас-
штабный бизнес, который раз-
вивается сейчас в России, США и 
Франции.

Инвестор с вечеринки

33-летний Ряховский родом 
из Узбекистана, где он после 
окончания местного педагоги-
ческого университета работал 
заведующим пресноводным от-
делом Ташкентского зоопарка. 
В 2012 году он перебрался в Мо-
скву и открыл небольшой мага-
зинчик с аквариумами, редкими 
рыбками и кормами для них. Биз-
нес был не слишком доходным, 
так что Станислав постоянно об-
думывал новые идеи.

Платное кормление рыбок по-
казалось ему перспективной за-
теей, и он поделился этой мыс-
лью с другом детства — 34-лет-
ним Михаилом Чеботаревым, 
по роду деятельности цирковым 
акробатом, выпускником цир-
кового училища. Тот предложил 
разработать «вендинговый аква-
риум» — то есть оснащенный ме-

ханизмом, который бы прини-
мал монеты или купюры, а затем 
обеспечивал поступление в воду 
корма. Друзья сделали дома про-
тотип такого аквариума. Оста-
валось понять, как превратить 

идею в бизнес и найти деньги на 
ее реализацию.

Инвестор нашелся неожидан-
но. В одном из московских клу-
бов на вечеринке в честь Хелло-
уина Чеботарев познакомился 
с 34-летним Максимом Артюш-

енковым, владельцем и финан-
совым директором компании по 
проектированию и монтажу ин-
женерных систем. Бизнес шел по 
накатанной, и ему хотелось сде-
лать что-то новое. Увидев прото-

тип аквариума, Максим предло-
жил устанавливать их в крупных 
торговых центрах.

«Я так загорелся идеей, что 
постоянно о ней думал, но не мог 
решить, ввязываться ли мне в это 
дело. Мне все это казалось слиш-

ком рискованным»,  — вспоми-
нает Артюшенков. Судьба пода-
ла ему знак: как-то, гуляя утром 
с собакой, он свернул с обычно-
го маршрута и увидел граффити 
с изображением золотых рыбок 
и словами «Доверься лучшему». 
Артюшенков и доверился — оста-
вил прежнюю работу и взялся за 
«рыбный» бизнес. А также вложил 
в проект 3 млн руб. собственных 
накоплений.

Вендинговый аквариум

Превратить прототип в вендинго-
вый аппарат оказалось не так-то 
просто. В специализированных 
компаниях знали, как встроить 
купюроприемник в автомат с га-
зировкой или сэндвичами, но за 
аквариумы не брались. Тем более 
что заказ разовый и сложный — 
речь шла о конструкции, которая 
выдержала бы резервуар полным 
весом в 1,4 т.

Пришлось искать инженера и 
программиста и браться за про-
ектирование самим. Под про-
изводство сняли небольшой цех 

С самого начала партнеры решили, 

что у проекта будет благотворительная 

составляющая. Не исключено, что тут 

был и маркетинговый расчет. Одно дело 

просто покормить рыбок, другое — 

одновременно сделать доброе дело
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К решению оставить прежнюю работу и инвестировать в аквариумный бизнес предпринимателя и совладельца компании «Море желаний» Максима Артюшенкова 
подтолкнуло увиденное граффити с изображением золотых рыбок и словами «Доверься лучшему»
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площадью 20 кв. м у станции ме-
тро «Преображенская площадь» 
(30 тыс. руб. в месяц). Результат 
партнеров порадовал. «Наша ко-
манда спроектировала вендинго-
вый автомат с дополнительными 
устройствами  — помимо купю-
роприемника и монетоприемни-
ка в него встроены монитор, кор-
мушка, система жизнеобеспече-
ния для рыбок, модем, — говорит 
Артюшенков. — Вся информация 
о состоянии аквариума передает-
ся в офис и на мобильник через 
интернет».

С самого начала партнеры ре-
шили, что у проекта будет бла-
готворительная составляющая. 
Не исключено, что тут был и мар-
кетинговый расчет. Одно дело 
просто покормить рыбок, дру-
гое — одновременно сделать до-
брое дело. Чеботарев договорился 
о партнерстве со Всемирным фон-
дом дикой природы (WWF), кото-
рому идет часть средств с каждой 
транзакции, о чем написано на ка-
ждом аквариуме.

«Все рыбки, обитающие в ак-
вариумах «Моря желаний», изна-

чально выращены в неволе и яв-
ляются традиционными видами 
аквариумных рыбок. Животных, 
выловленных из дикой приро-
ды, компания не использует», — 
говорит Дмитрий Буренко, ди-
ректор по развитию Всемирного 
фонда дикой природы в России. 
По его словам, в «Море желаний» 
проектируют среду обитания для 
аквариумных обитателей с уче-
том их биологических особен-
ностей и соблюдением всех не-
обходимых условий содержания, 
а деньги, которые собираются 
благодаря проекту, идут на под-
держку и реализацию программ 
WWF по охране дикой природы 
России. Обе стороны не раскры-
вают, какую долю с продаж полу-
чает фонд.

Нервный период

В марте 2013-го партнеры поста-
вили самый первый, сделанный 
еще Чеботаревым и Ряховским 
вендинговый аквариум в Государ-
ственном Дарвиновском музее в 
Москве. Посетители — преиму-
щественно родители с детьми — 
охотно откликались на призыв 
«покорми рыбок», написанный 
большими буквами на аппарате. 
Быстро стало понятно, что биз-
нес-модель работает.

Одна порция корма стоит 
100  руб., ежемесячная выручка 
автомата — около 100 тыс. руб. 
Затраты на обслуживание были 
минимальны — музей согласился 
поставить аквариум бесплатно, 
на корм уходило менее 10 тыс. 
руб. в месяц. Раз в неделю Ряхов-
ский чистил аквариум, добавлял 
корм в аппарат.

В июне 2013-го партнерам уда-
лось бесплатно разместить вто-
рой аквариум в торговом центре 
«Галерея Москва» на Манежной 
площади. Там проходила выстав-
ка фотографий дикой природы, 
организованная WWF. Этот  ап-
парат приносил уже 150 тыс. руб. 
в месяц.

Тем временем инвестиции 
стремительно сгорали — на зар-
платы инженера и програм-
миста, аренду производствен-
ного помещения ежемесячно 
уходило гораздо больше, чем 
приносили первые аквариу-
мы. Требовались вложения по-
серьезнее. На помощь пришел 
отец Максима, предпринима-
тель Виктор Артюшенков — он 
взял в банке потребительский 
кредит на сумму 12 млн руб. под 
залог своей недвижимости; еще 
2 млн руб. Арюшенков-младший 
взял в кредит сам. Все эти деньги 
ушли на доработку вендингового 
аквариума и организацию про-
изводства, которое переехало в 
Подмосковье.

«В тот период я очень нервни-
чал, поскольку росли мы очень 
медленно, а затраты быстро уве-
личивались. Постоянно прихо-
дилось заказывать новых рыбок, 
инвестировать в разработку, на-
нимать новых сотрудников», — 
вспоминает Артюшенков. Он от-
вечал за развитие сети, обзвани-
вал торговые центры, занимался 
дизайном и продвижением. Тех-
ническую часть взял на себя Че-
ботарев. С «рыбным ассортимен-
том» экспериментировал Ряхов-
ский — нужно было подобрать со-
вместимые виды, которые могли 

бы переносить ненормирован-
ный режим питания.

Работа первых двух аппаратов 
помогла понять узкие места тех-
нологии. «В будние дни посети-
телей обычно немного. В поне-
дельник, например, рыбок могут 
вообще ни разу не покормить, а в 
выходные покормить 150 раз», — 
говорит Артюшенков. Предстоя-
ло разработать такие алгоритмы 
кормления и подобрать такие 
виды, чтобы в «пустые» дни рыб-
ки не умерли от голода, а выход-
ные — от переедания.

Сейчас еда в аквариум посту-
пает, даже если за день к аппарату 
так никто и не подошел. Если же 
нажатий слишком много, то пор-
ция автоматически уменьшается. 
Мальков компания выписывает 
из Таиланда и Сингапура. Рыб-
ки  под присмотром Ряховского 
проходят карантин, во время ко-
торого приспосабливаются к пор-
ционному кормлению.

К марту 2014 го года партнерам 
удалось поставить еще два аква-
риума — в аэропорту Шереметье-
во и ТЦ «Ритейл Парк». В общей 
сложности автоматы приносили 
около 500 тыс. руб., Однако рас-
ходы компании составляли более 
1,5 млн руб. ежемесячно. Чтобы 
содержать производство аквариу-
мов, нужно было резко нарастить 
объем продаж.

Рыбки по франшизе

К этому времени мода на аква-
риумы в торговых центрах стала 
уже повсеместной. Поэтому, ког-
да Артюшенков стал обзванивать 
потенциальных партнеров со сво-
им предложением, многие охотно 
согласились. Ведь аквариум — это 
не только дополнительный доход 
от аренды, но и способ развлечь 
посетителей.

К середине 2014 года компа-
ния «Море желаний» стала са-
мостоятельно собирать не толь-
ко аппаратную часть, но и соб-
ственно аквариумы. В компании 
также разработали оригинальную 
систему фильтрации, чтобы мак-
симально автоматизировать про-
цесс очистки. Усовершенствован-
ные автоматы не только отсыпали 
корм, но и выдавали сувенирный 
магнит с символикой WWF и изо-
бражением рыбки каждому «кор-
мильцу». «Мы планируем сделать 
целую коллекцию, чтобы у людей 
был стимул собирать их, — воз-
можно, даже переключимся на 
игрушки-прилипалы, чтобы по-
высить процент повторных по-
купок», — рассказывает о планах 
Артюшенков.

Масштабировать бизнес он ре-
шил за счет продажи франшизы. 
Ведь бизнес требует минималь-
ных усилий со стороны франчай-
зи — информация о продажах и 
состоянии вендингового аппара-
та поступает на мобильный те-
лефон, проверять исправность и 
чистоту аквариумов можно раз 
в неделю. «Море желаний» при-
возит и устанавливает аквариум, 
иногда даже берет на себя пере-
говоры с ТЦ.  Франчайзи остается 
только платить аренду, закупать 
расходные материалы — корм и 
сувениры (по 10 руб. за штуку), а 
также следить за состоянием ак-
вариума.

Стоимость франшизы начина-
ется от 900 тыс. руб. — в эту сум-

му входит поставка оборудования 
(с доставкой и монтажом) и ры-
бок. Аренда 3 кв. м под аквари-
ум обходится в 10–40 тыс. руб. — 
в  зависимости от города и ме-
стоположения торгового центра. 
В среднем по сети один аппарат 
приносит 100 тыс. руб. выручки 
в месяц при рентабельности по-
рядка 50%.

Такое предложение заин-
тересовало многих  — сейчас у 
«Моря желаний» более ста ак-
вариумов в 50 городах России, в 
том числе 13 собственных. Глав-
ный  риск — неправильный вы-
бор ТЦ. По словам Артюшенко-
ва, с 2015-го договоры расторгли 
шесть  франчайзи.

Появились и подражатели, ко-
торые стали копировать вендин-
говые аквариумы. Артюшенков 
написал управляющим несколь-
ких ТЦ, где они стояли, что конку-
ренты нарушают патенты «Моря 
желаний», и через несколько ме-
сяцев аквариумы исчезли. Мак-
сим сам не знает — то ли письма 
сработали, то ли рыбки подвели 
конкурентов. Все-таки создать 
экосистему при случайном корм-
лении не так просто.

Заграничный заплыв

«Недавно мы подписали фран-
чайзинговый договор на третий 
аквариум — его поставим в одном 
из ТЦ в Санкт-Петербурге»,  — 
рассказывает Сергей Михайлов, 
который начал сотрудничество с 
«Морем желаний» год назад. Пер-
вые два аппарата он установил в 
городе Колпино под Санкт-Пе-
тербургом. Поначалу не обошлось 
без сюрпризов. Например, пред-
приниматель не учел, что бизнес 
сезонный — во время каникул и 
праздников выручка значитель-
но возрастает. «Просто не стоит 
впадать в предынфарктное со-
стояние, когда в какой-то момент 
фактическое положение дел вдруг 
сильно расходится с ожидаемым, 
опирающимся на усредненные 
годовые показатели. Иногда нуж-
но просто подождать», — говорит 
франчайзи.

«Я трачу в месяц не больше 
одного, максимум двух рабочих 
дней личного времени на аквари-
ум, — говорит франчайзи «Моря 
желаний» Дмитрий Холодов.  — 
Можно спокойно заниматься 
параллельным бизнесом, имея 
стабильный пассивный доход». 
Первый аквариум он установил в 
Москве осенью 2014 года в ТЦ на 
МКАДе. И первые два месяца был 
колоссальный вау-эффект, кото-
рый позволил отбить треть ин-
вестиций. Хотя после этого на-
ступил спад, аппарат вышел на 
стабильный уровень и приносит 
прибыль. Со вторым аквариумом 
вышло хуже. «Я сильно прогадал с 
местом, поэтому решил поменять 
локацию. Аквариум совместны-
ми силами был перевезен в Смо-
ленск, где и стоит до сих пор», — 
говорит Холодов и добавляет, что 
в Москве и Петербурге входить в 
этот бизнес уже поздно — новин-
ка приелась.

Сейчас совокупная выруч-
ка двух компаний проекта ООО 
«Вендинг групп» (франчайзинг) и 
ООО «Море желаний» (собствен-
ные аквариумы) за 2016 год соста-
вила 126 млн, прибыль — 10 млн 
руб. ООО «Море желаний» на 34% 

принадлежит Виктору Артюшен-
кову, отцу Максима, у остальных 
трех партнеров по 22%. Компа-
нией ООО «Вендинг групп» вла-
деют Максим Артюшенков (51%) 
и его партнер Сергей Дегтярев 
(49%), руководящий развитием 
франшизы.

Новая идея фикс Максима Ар-
тюшенкова — продавать вендин-
говые аквариумы за рубеж, ана-
логов он там не видел. В 2016 году 
он начал обзванивать крупней-
шие торговые центра США  — 
первыми на предложение от-
кликнулся ТЦ в городе Сан-Хосе 
(Калифорния). «Доставка аквари-
ума самолетом обошлась почти 
в 300 тыс. руб., но и выручка там 
гораздо выше, чем в России», — 
говорит Максим Артюшенков. 
В США компания работает под 
брендом Fisheez.

В Европе компания прода-
ет мастер-франшизы — первый 
договор заключили с бизнесме-
ном из Франции. Партнер-фран-
чайзи готов инвестировать более 
$50 тыс. в покупку оборудования 
и исключительные права на раз-
витие бизнеса с вендинговыми 
аквариумами в этой стране. 

Экономика 
аквариума, тыс. руб.
Стартовые  
инвестиции  
(средние  
по сети) 930
Оборудование  
и рыба 800

Доставка  
и монтаж  100

Аренда  
за первый  
и последний  
месяц 30

Ежемесячная 
операционная 
деятельность 

 
Выручка 100
 
Расходы 46
Обслуживание  
(корм и услуги 
аквариумиста) 15

Аренда 15

Сувениры   10

Налоги  6

 

Прибыль  54
Источник: «Море желаний»

Вендинговый 
аквариум  
в цифрах

1 раз в пять лет  
нужно менять всех рыбок 
в аквариуме

260 
кормлений в сутки — такой 
рекорд установили посетители  
ТЦ «Золотой Вавилон»  
в Москве

200 тыс. руб. 
ежемесячно приносит 
самый доходный аквариум, 
установленный в столичном 
«Центральном детском 
магазине»

800 л — объем  
каждого аквариума,  
за час система  
фильтрации очищает  
весь объем

60 аквариумных  
рыбок в каждом  
аквариуме суммарно  
весят 3,5 кг

16 человек работают 
в компании, из них 5 — 
на производстве

Источник: компания «Море желаний»
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Что повлияет на курс доллара на этой неделе

Праздничное затишье
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

На этой неделе курс доллара 
к рублю будут определять 
возросшие геополитические 
риски, связанные с ситуацией 
в Сирии и Северной Корее. Ка-
ким будет курс американской 
валюты к этим выходным? 

Опрошенные РБК финансисты 
считают, что в ближайшие дни 
инвесторов ожидает затишье на 
валютном рынке. Во многих ев-
ропейских странах 17 апреля — 
официальный выходной благо-
даря празднику Пасхи, и торги на 
фондовых биржах в этот день не 
ведутся. Соответственно, в корот-
кую рабочую неделю рынки вряд 
ли будут подвержены сильным 

колебаниям, предполагают ана-
литики.

В то же время они предупре-
ждают о присутствии негативного 
фона, связанного с неблагоприят-
ной геополитической обстановкой. 
Речь идет в первую очередь о си-
туации вокруг Сирии после ракет-
ного удара США по авиабазе пра-
вительственных войск 7 апреля. 
Кроме того, напряженность созда-
ют события, связанные с предпо-
лагаемым запуском ракеты Север-
ной Кореей на прошлой неделе. 
Вице-президент США, республи-
канец Майкл Пенс прокомменти-
ровал действия Пхеньяна крайне 
резко, сообщив о «конце эры стра-
тегического терпения» в отноше-
нии КНДР. По его словам, Вашинг-
тон готов на любые меры в отноше-

нии Северной Кореи и стране стоит 
отбросить сомнения относительно 
«решимости США быть вместе с со-
юзниками».

Нарастание конфликта меж-
ду США и Северной Кореей может 
спровоцировать инвесторов на от-
каз от рискованных активов в поль-
зу более консервативных инстру-
ментов, и это негативно скажется 
на рубле, предупреждает начальник 
управления продаж казначейства 
Абсолют Банка Владимир Борисов. 
Снижение напряженности, напро-
тив, позволит рублю укрепиться.

В связи с обострением геополи-
тической ситуации особое значе-
ние для дальнейшей динамики ру-
бля будут иметь взаимоотношения 
России и США, считают финанси-
сты. На этом фоне инвесторам сто-

ит следить за заявлениями Кремля 
и Белого дома как по сирийскому 
конфликту, так и по вопросам со-
трудничества. «Если геополитиче-
ские риски будут снижаться, а отно-
шения между нашими странами не 
будут накаляться, это будет способ-
ствовать укреплению российской 
валюты», — считает аналитик ГК 
«Финам» Богдан Зварич.

Еще один важный фактор, ко-
торый может отразиться на кур-
се рубля,  — это вербальные ин-
тервенции со стороны российских 
властей. К примеру, глава Мин-
экономразвития Максим Ореш-
кин неоднократно высказывался о 
перспективах рубля, подчеркивая, 
что российская валюта сильно пе-
реоценена и поэтому стоит ждать 
ее скорого ослабления. Главный 

аналитик Нордеа Банка Денис Да-
выдов полагает, что заявления чи-
новников о локальном характере 
укрепления рубля и его неизбеж-
ной девальвации могут продол-
житься. Словесные интервенции 
властей будут оказывать времен-
ное давление на рубль, способствуя 
его ослаблению относительно дол-
лара, резюмирует эксперт.

С учетом этих и прочих факто-
ров участники опроса предполага-
ют, что к закрытию торгов на Мо-
сковской бирже в пятницу, 21 апре-
ля, курс доллара останется пример-
но на текущем уровне и составит 
56,4 руб. На прошлой неделе экс-
перты предсказывали 57,1 руб. за 
доллар и ошиблись: 14 апреля на 
закрытии торгов в 19:00 мск амери-
канская валюта стоила 56,2 руб. 

Что будет влиять на курс доллара в ближайшие пять дней

Прогноз курса доллара на пятницу, 21 апреля — 56,4 руб. (против 56,2 руб. на 19:00 мск в пятницу, 14 апреля)

1.
Геополитические 
риски  
На этой неделе главным ри-
ском для рубля по-прежне-
му остается нестабильная 
политическая обстановка, 
которая сложилась после 
ракетного удара США по 
авиабазе сирийских прави-
тельственных войск 7 апре-
ля, отмечают аналитики, 
опрошенные РБК. Это со-
бытие уже успело оказать 
негативное влияние на ди-
намику российской валю-
ты: с 7 по 14 апреля рубль 
потерял 1,55%, закрыв торги 
в минувшую пятницу на 
отметке 56,36 руб./долл. 
«Ситуация остается трудно-
предсказуемой, и никто не 
в силах точно спрогнози-
ровать развитие событий», 
— подчеркивает начальник 
отдела экспертов «БКС Экс-
пресс» Василий Карпунин. 
Дополнительную напряжен-
ность создают события, раз-
вернувшиеся близ берегов 
Корейского полуострова. На 
данный момент США обес-

покоены наращиванием 
военного потенциала Север-
ной Кореи, которая, предпо-
ложительно, запустила в на-
правлении Японского моря 
«неопознанную ракету». 
Начальник управления про-
даж казначейства Абсолют 
Банка Владимир Борисов 
считает, что от дальнейших 
действий США в отношении 
КНДР будет зависеть ситу-
ация на фондовом рынке. 
«Разрастание конфликта 
увеличит уязвимость фон-
довых индексов и заставит 
инвесторов уходить в более 
консервативные инструмен-
ты, что негативно скажется 
на курсе российского ру-
бля», — поясняет Борисов. 
Снижение напряженности, 
напротив, позволит россий-
ской валюте немного укре-
пить свои позиции.   

2. 
Риторика российских 
чиновников 
На прошлой неделе глава 
Минэкономразвития Мак-

сим Орешкин предсказал 
укрепление курса доллара 
к рублю. По его прогнозу, 
к концу 2017 года амери-
канская валюта укрепится 
примерно до отметки 62 
руб. А в случае падения 
нефтяных цен курс рубля 
будет снижаться еще более 
интенсивно, и к концу года 
его стоимость может про-
сесть до уровня 68 руб./
долл., заявил Орешкин. 
Финансисты отмечают, что 
подобная риторика со сто-
роны российских властей 
сама по себе способна ос-
лабить российскую валюту. 
Главный аналитик Нордеа 
Банка Денис Давыдов не 
исключает, что на этой не-
деле активные вербальные 
интервенции могут продол-
житься. «Словесные интер-
венции относительно того, 
что рубль переоценен, 
которые мы наблюдаем в 
последние недели, будут 
действовать в сторону его 
ослабления», — говорит 
главный экономист Евра-
зийского банка развития 

Ярослав Лисоволик. Од-
нако эффект от риторики 
властей, по словам Лисо-
волика, скорее временный, 
чем системный, потому 
что, несмотря на все заяв-
ления чиновников, динами-
ка рубля остается весьма 
устойчивой.

3. 
Начало налогового 
периода 
На текущую неделю при-
ходится начало периода 
налоговых платежей в 
российский бюджет. Это 
значит, что крупные экс-
портеры будут активно 
продавать валютную вы-
ручку. По словам главного 
аналитика Нордеа Банка 
Дениса Давыдова, россий-
ские корпорации к выпла-
там практически готовы: 
часть средств уже собрана. 
«Начало налогового пери-
ода, когда крупные экс-
портеры выходят на рынок 
для покупки российских 
рублей, может оказать 

определенную поддержку 
национальной валюте», — 
подчеркивает начальник 
управления продаж казна-
чейства Абсолют Банка 
Владимир Борисов. 

4. 
Макростатистика 
из США 
В течение недели ожида-
ется публикация важных 
данных по американской 
экономике. Особенно зна-
чимой будет статистика по 
рынку жилья и промышлен-
ному производству (выйдет 
во вторник, 18 апреля), 
а также индекс деловой 
активности Филадельфии 
(ожидается в четверг, 20 
апреля). Как отмечает ана-
литик ГК «Финам» Богдан 
Зварич, блок данных по 
американской экономике 
будет влиять на динамику 
доллара на международном 
валютном рынке. «Хорошие 
результаты будут способ-
ствовать росту доллара на 
международном валютном 

рынке и укрепят его курс 
по отношению к рублю», — 
поясняет эксперт.

5. 
Carry trade 
Активное использование 
carry trade в России — 
спекулятивной стратегии, 
основанной на продаже 
валюты страны с низкой 
процентной ставкой и по-
купке валюты страны с вы-
сокой процентной ставкой, 
— продолжает оказывать 
положительное влияние на 
динамику рубля. По словам 
старшего портфельного 
управляющего УК «Капи-
талЪ» Вадима Бит-Авра-
гима, спекулянты пока не 
намерены отказываться от 
доходных сделок в рамках 
carry trade. Тем менее если 
в конце апреля ЦБ решится 
на снижение ключевой 
ставки, это снизит при-
влекательность стратегии 
carry trade для участников 
рынка и может привести к 
ослаблению рубля.
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Методика оценки
Для оценки каждого фактора применялась шкала от 1 до 5, где 1 – слабое влияние, 5 – сильное. Итоговый балл получен суммированием оценок
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